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ТРАДИЦИИ 
НЕЗАБВЕННЫ
Светлый день памяти

День белых журавлей – 
один из самых поэтичных 
праздников. Эти красивые 
птицы стали символом 
памяти, скорби и света. 
В этот день чтят память 
погибших в войнах солдат. 

 Стр. 2

КАВЕРЗЫ БЫТИЯ
Гримасы истории
Особенно ярко агрессивное 
отсутствие взаимосвязей, 
свойственное окружающему 
нас постмодерну, 
демонстрирует 
украинский нацизм. 
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СПРАВОЧНАЯ ДК
Аварийно-
диспетчерские 
службы «Донбасс-
теплоэнерго»

Отопительный сезон 
начался, а с ним и вопросы, 
которые возникают 
у жителей. В помощь им –
телефоны городских 
и районных АДС 
«Донбасстеплоэнерго». 

 Стр. 4

ГЕРОИКА 
НАШИХ ДНЕЙ
Большие подвиги 
простых людей

История распорядилась так, 
что через восемьдесят лет 
внукам и правнукам тех, кто 
освобождал Донбасс в годы 
Великой Отечественной, 
пришлось взять в руки 
оружие, чтобы защитить наш 
край от коричневой чумы 
с жовто-блакытным оттенком.

 Стр. 5

ВЕКА, 
ЭПОХИ, СУДЬБЫ
Евгений Халдей: 
донбасский 
фотолетописец 
победной эпохи

Он – фотограф Победы, 
запечатлевший подвиг 
советского народа и навсегда 
прославивший Донбасс. 

 Стр. 6

По поручению главы госу-
дарства окажем дополнитель-
ную финансовую поддержку 
шести российским субъектам 
на общую сумму около 9 млрд 
233 млн руб. Средства получат 
четыре республики: Донецкая, 
Луганская, Чеченская, Карелия, 
а также две области. Это – Запо-
рожская и Херсонская.

Михаил Мишустин
председатель 

Правительства РФ
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МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

Если бы в своё время, когда 
я активно спортом занимал-
ся, вот так бы за всё приходи-
лось платить, я никогда бы не 
выполнил норматив мастера 
спорта Советского Союза по 
самбо и никогда бы не выпол-
нил норматив мастера спорта 
СССР по дзюдо.

Владимир ПУТИН, 
Президент 

Российской Федерации

А потом вдруг, для многих со-
вершенно неожиданно, усло-
вия игры были нарушены. В 

Киеве произошёл государственный 
переворот, и оказалось, что с самого 
начала никто и не собирался позво-
лить жителям Донбасса спокойно 
жить, работать, получать достойную 
зарплату и пытаться выстроить во-
круг себя относительно нормальный 
мир, благоустроив его «на свои».

И тогда ситуация взорвалась. Исто-
рическая память проснулась молние-
носно, и люди вышли на улицы, а для 
подтверждения собственной позиции 
взяли флаги, отражающие их миро-
воззрение. И оказалось, что тряпки 
Украины или ЕС в Донбассе совсем не 
в чести. Зато плечом к плечу стояли 
люди со знамёнами СССР, с имперски-
ми стягами и флагами России. Уже 
тогда часто использовались знамёна 
Победы – нам не хотелось проиграть. 
А потом, по мере развития событий 
на передний план стали выходить ак-
туальные символы протеста. И одним 
из ведущих оказался флаг движения 
«Донецкая Республика».

Многие до сих пор не знают, что 
«Донецкая Республика» была просто 

одним из многочисленных в регионе 
патриотических объединений. Что 
она возникла как реакция на первый 
государственный переворот, кото-
рый в 2004 году произошёл в Киеве и 
привёл к власти Виктора Ющенко.
Тогда, кстати, политические симво-
лы тоже имели огромное значение. В 
частности, вся правобережная Укра-
ина была заклеена и замотана в раз-
нообразный мерч оранжевого цвета 
и поэтому сторонников «поморанче-
овой революции» в народе называли 
просто «рыжими».

В тот период «Донецкая Респу-
блика» не отличалась большой мас-
совостью и не притягивала к себе 
огромную любовь населения. У нас в 
городе вообще митинговать не очень 
в чести, и поэтому для того, чтобы 
собрать сколько-нибудь приличное 
мероприятие (например, в защиту 
русского языка), приглашать нужно 
было все патриотические движения: 
«Донбасскую Русь», «НОД», «Союз 
граждан Украины» (это слово ещё 
не было ругательным) и многих про-
чих. У каждого тоже были свои фла-
ги, и сегодня они заслуживают того, 
чтобы украсить экспозиции музеев 

и быть увековеченными в учебни-
ках. Хотя бы потому, что каждый из 
представителей тех небольших ор-
ганизаций, выступавших за Россию, 
совершал маленький подвиг само-
отречения, рисковал, главное – шёл 
вслепую. Мы ни малейшего понятия 
не имели о том, что будет с нами 
завтра и удастся ли нам победить в 
противостоянии с Киевом.

Кстати, интересный факт. То со-
четание цветов, которое мы уже при-
выкли видеть на флаге ДНР, было 
придумано и введено в оборот «Ин-
тернациональным Движением 
Донбасса», Дмитрием Корнило-
вым и его соратниками. Но на флаге 

ИДД они располагались в обратном 
порядке, соответственно, чёрный 
цвет находился внизу. Красный цвет 
там обозначал солидарность, синий – 
море, а чёрный – уголь, проще гово-
ря, цветовая гамма отражала самые 
важные признаки региона.

Но революционная стихия обыч-
но расставляет всё в таком порядке, 
что неудобно становится сразу всем. 
Так произошло и в общественно-по-
литическом поле, участники орга-
низаций-ветеранов растворились 
в гуще новых объединений, отве-
чавших актуальным требованиям 
времени. На заметные роли стало 
выходить «Народное ополчение 
Донбасса» со своим броским, свет-
лым знаменем. А флаг «Донецкой 
Республики» стал символом сопро-
тивления вообще, а не какой-то кон-
кретной организации.

Постепенно для всех жителей 
Донбасса это полотнище стало род-
ным. Потому что, подняв его, мы 
объявили о выходе из состава укра-
инского государства. И потому, что 
ребята, первыми взявшие в руки 
оружие, использовали именно эти 
шевроны и стяги. И поэтому, когда у 
кого-то из нас (допустим, в Ростове) 
спрашивали: «Ты что, дээнэровец?» –
мы, гордо подняв голову, отвечали: 
«Да». Потому что на переправе ко-
ней не меняют.

В итоге сама история распоря-
дилась так, что мы вошли в состав 
России под этим, уже выстрадан-
ным знаменем. Со временем на нём 
появилось третье слово и над ми-
тингами реяло «Донецкая Народная 

Республика». Потом, после первых 
выборов в ноябре 2014 года организа-
ция возникла вновь. Но она была уже 
другая, собранная заново, с соответ-
ствующим налётом официоза и го-
сударственной неповоротливостью. 
Дошло до того, что в ней не оказалось 
места даже Андрею Пургину, кото-
рого многие считали основополож-
ником и идеологом этого движения. 
В определённый период вокруг зна-
мени ДНР, как и вокруг флага Ново-
россии, было сломано много копий.

Но, с моей точки зрения, глав-
ное произошло неотвратимо: самым 
сильным и нужным оказался госу-
дарственный флаг России. Ведь имен-
но этого мы хотели, отталкиваясь от 
украинского дна. К этому шли. И те-
перь Донбасс – полноправный рус-
ский регион. А флаги, с которыми мы 
за это боролись, забывать и выбрасы-
вать ни в коем случае нельзя.

Напоследок отмечу ещё одну ин-
тересную тенденцию: с момента на-
чала СВО всё больше и больше мы ви-
дим шевронов и полотнищ со Спасом 
Нерукотворным. Бойцы, находя-
щиеся на переднем крае, понимают, 
что если уж к какой традиции и об-
ращаться, то к проверенной. Когда-то 
хоругви с ликом Христа собирали 
вокруг себя ратников на Куликовом 
поле. Сегодня эти Спасы Нерукотвор-
ные реют на подступах к пока ещё ок-
купированным украинскими наци-
стами городам. И время как бы само 
подмигивает нам: ну как, получилось 
у вас забыть о своих флагах? И надо 
ли было это делать?

Артём ОЛЬХИН

Фото сайта «Русская весна».

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА, тел. +7 949 8150676.
Профессиональная поддержка в продвижении 
ваших услуг и товаров на страницах газеты.

В конце восьмидесятых и позже, в девяностых, когда старый вариант нашей 
страны рушился, в моду неожиданно вошла фраза о том, что «патриотизм — 
последнее прибежище для негодяев». С её помощью как бы объясняли, что 
патриотом быть стыдно, что относиться всерьёз к своей Родине — это для тех, 
кто ничего не смог в бизнесе, не преуспел в заколачивании капитала. И все кивали 
с важными лицами так, как будто всё правильно, и правда: давайте забудем
всё то, происходило с нашим народом. Будем делать деньги, и будем счастливы.

За Наши Флаги!

СОЧЕТАНИЕ ЦВЕТОВ, КОТОРОЕ 
МЫ УЖЕ ПРИВЫКЛИ ВИДЕТЬ 

НА ФЛАГЕ ДНР, БЫЛО ПРИДУМАНО 
И ВВЕДЕНО В ОБОРОТ

«ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ДВИЖЕНИЕМ ДОНБАССА», 
ДМИТРИЕМ КОРНИЛОВЫМ 

И ЕГО СОРАТНИКАМИ.
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БЕЛЫЕ ЖУРАВЛИ

22 октября в России отмечают 
один из самых поэтичных 
праздников – День белых 
журавлей. Эти красивые 
птицы стали символом 
памяти, скорби и света. 
В этот день чтят память 
погибших в войнах солдат.

МНЕ КАЖЕТСЯ ПОРОЮ, 
ЧТО СОЛДАТЫ…
Праздник белых журавлей появился бла-

годаря народному поэту Дагестана Расулу 
Гамзатову, автору незабвенного стихотво-
рения «Журавли», ставшего гимном памяти 
о погибших на Великой Отечественной вой-
не. На Кавказе существует поверье, что ушед-
шие от нас люди превращаются в журав-
лей, поэтому этот праздник – воплощение 
духовности, поэзии и светлой памяти о 
павших защитниках Отечества.

Стихотворение «Журавли» Расул Гамза-
тов написал под впечатлением посещения 

в 1965 году известного памятника белым 
журавлям в Хиросиме и рассказа о девочке 
Садако Сасаки – жертве ядерной бомбарди-
ровки американцев. Она надеялась, что вы-
лечится, если смастерит тысячу бумажных 
«журавликов». Но умерла, успев вырезать 
из бумаги лишь 644. Эта история до глубины 
души поразила поэта.

«Увидев в Хиросиме проект памятника 
простой японской девочке с журавлём в ру-
ках, узнав её историю, я испытал глубокое 
волнение, которое вылилось потом в сти-
хи. Девочка лежала в госпитале и должна 
была вырезать из бумаги тысячу журавлей 
в надежде на выздоровление, но не успела 
– скончалась... Я увидел впечатляющее зре-
лище – тысячи и тысячи женщин в белой 
одежде. Дело в том, что в трауре японские 
женщины носят белое одеяние, а не чёрное, 
как у нас. ...ослепшие от атомного взрыва 
стучат по камням Хиросимы белыми посо-
хами. Белых журавликов вырезала из бума-
ги маленькая японка, поверившая в сказку. 
Белой была телеграмма о кончине моей ма-
тери, которую я получил в Хиросиме, и там 
эту утрату почувствовал ещё острее. ...ког-

да я стоял в толпе в центре человеческого 
горя, в небе появились вдруг настоящие жу-
равли. Говорили, что они прилетели из Си-
бири. Журавли с нашей родины в японском 
небе, с которого в августе 1945 года летели 
американские атомные бомбы».

Стихотворение «Журавли» легло на душу 
легендарному советскому актёру и певцу 
Марку Бернесу. В то время всенародно лю-
бимый артист уже был безнадёжно болен 
– онкология. Он сердцем почувствовал, что 
песня на слова «Журавлей» может стать его 
прощанием, его реквиемом. Несколько слов 

в тексте по его просьбе были изменены. На-
пример, «джигитов» заменили на «солдат», 
сделав этот образ вненациональным, обще-
человеческим. Бессмертную музыку написал 
композитор Ян Френкель. Бернес не смог 
сдержать слëз, когда впервые еë услышал.

В июне 1969 года тяжело больного Марка 
Бернеса привезли на студию. Песня «Жу-
равли» была записана с одного дубля. Через 
месяц артиста не стало. А песня жива, также 
как и праздник…

Праздник Белых журавлей впервые со-
стоялся в Дагестане в 1986 году. Его приду-
мал Расул Гамзатов. Тогда праздник был 
приурочен к открытию в дагестанском ауле 
Гуниб первого в истории монумента с изо-
бражением журавлей, посвящённого Вели-
кой Отечественной войне. 

В 2009 году ЮНЕСКО внесло День белых 
журавлей в календарь международных 
праздников, который отмечается 22 октября.

ДЛЯ ВСЕХ ВРЕМЁН
И НАРОДОВ
В разных культурах белый журавль олице-

творяет духовность, мир, свет и тепло. В Япо-
нии – долголетие, в Китае – это символ бес-
смертия, в христианстве – добропорядочности 
и терпения, у африканских народов журавль –
посланник богов. На Кавказе говорят, что 
души погибших в бою воинов превращаются 
в белоснежных журавлей и взмывают ввысь. 
Во многих культурах журавль – посредник 
между мирами людей и богов. Он является 
светлым знаком освобождения и бессмертия, 
символизируя мир и процветание. В нашей 
отечественной литературе образ журавлей – 
символ бессмертия человеческой души.

СИМВОЛ ПАМЯТИ, 
СКОРБИ И СВЕТА
Для нас, жителей Донбасса, уже давно 

праздник Белых журавлей стал родным и 
близким. Вряд ли есть в нашем крае хоть 
одна семья, которую бы не коснулась ны-
нешняя война. Вряд ли у нас найдётся чело-
век, у которого не погиб кто-то из родных и 
близких, кто-то из друзей, знакомых.

Война опалила сердца всех нас, но не 
превратила в жёсткосердечных. Наоборот, 
мы ещё больше стали ценить жизнь в её 
естественных проявлениях и быть благодар-
ными тем, кто отдал её за нас.

Поэтому нам близки слова…

Мне кажется порою, что солдаты,
С кровавых не пришедшие полей,
Не в землю нашу полегли когда-то,
А превратились в белых журавлей.

Они до сей поры с времён тех дальних
Летят и подают нам голоса.
Не потому ль так часто и печально
Мы замолкаем, глядя в небеса?

Павел МАТРОСОВ

Светлый день памяти

Сразу  вспоминаются  слова 
военного поэта, корреспон-
дента газеты «Красная звез-

да» старшего политрука Леонида 
Вилкомира, погибшего летом 1942 
года:

Мы победим.
Мои – слова,
Моя – над миром синева,
Мои – деревья и кусты,
Мои – сомненья и мечты.
Пусть на дыбы встаёт земля,
Вопит и злобствует, и гонит
Меня к своим ногам не склонит,
Как в бурю – мачты корабля.
Я буду жить, как я хочу:
Свободной птицею взлечу,
Глазам открою высоту,
В ногах травою прорасту,
В пустынях разольюсь водой,
В морях затрепещу звездой,
В горах дорогой пробегу.
Я – человек, я – всё смогу!

Эти строки написаны в 1941 году, 
когда до Победы было ещё ой как 
далеко. Но вера в её неизбежность 
жила в 29-летнем парне. Погиб Вил-
комир во время боевого вылета на 
штурмовике, выполняя обязанности  
стрелка-радиста. Не будучи лётчи-
ком, он настоял, чтобы его взяли в 
боевой вылет, чтобы своими глаза-
ми увидеть сложившуюся обстанов-
ку. При выполнении боевого зада-
ния самолёт был сбит из танковой 
пушки противника.

Поэт-фронтовик Всеволод Ба-
грицкий, сын знаменитого поэта 
Эдуарда Багрицкого, добился от-
правки на фронт, хотя был снят с 
воинского учёта из-за близорукости. 
Он был назначен в январе 1942 года 

военкором в газету «Отвага» 2-й 
Ударной армии Волховского фрон-
та. Погиб Всеволод Багрицкий в фев-
рале 1942 года, когда ему не было 
ещё и двадцати лет.

Нам не жить как рабам.
Мы родились в России,
В этом наша судьба,
Непокорность и сила.

Добровольцем ушёл на фронт в 
1941 году Семён Гудзенко. Был тя-
жело ранен осколком мины в 1942 
году. После госпиталя стал корре-
спондентом во фронтовой газете 
«Суворовский натиск». Гудзенко 
суждено было пройти всю войну и 
встретить День Победы. Его стихи 
пронзительны, без прикрас и даже 
толики фальши.

Когда на смерть идут – поют,
а перед этим можно плакать.
Ведь самый страшный час в бою –
час ожидания атаки…
… Но мы уже не в силах ждать.
И нас ведёт через траншеи
окоченевшая вражда,
штыком дырявящая шеи.
Бой был короткий. А потом
глушили водку ледяную,
и выковыривал ножом
из-под ногтей я кровь чужую.

Юлия Друнина ушла добро-
вольцем, когда ей не было 18 лет, 
приписав себе один год. Воевала 
на разных фронтах. Была тяжело 
ранена, но после госпиталя вер-
нулась в действующую армию. За-
кончила войну в звании старшины 
медицинской службы. Друниной 
принадлежат строки, написанные в 

1943 году и вошедшие в антологию 
поэзии о войне.

Я только раз видала рукопашный.
Раз – наяву и сотни раз во сне.

Кто говорит, что на войне не страшно,
Тот ничего не знает о войне.

Автор  «Василия  Тёркина» 
Александр Твардовский прошёл 

войну  военкором, всегда был  в 
эпицентре боевых действий, а По-
беду встретил в Восточной Прус-
сии. Его «Я убит подо Ржевом» 
стал гимном погибшим в Великой 

Отечественной войне, часто – без-
вестным.

Нет, неправда! Задачи
Той не выиграл враг.
Нет же, нет! А иначе,
Даже мёртвому, как?
И у мёртвых, безгласных,
Есть отрада одна:
Мы за Родину пали,
Но она – Спасена…
... Завещаю в той жизни
Вам счастливыми быть
И родимой Отчизне
С честью дальше служить.
Горевать горделиво,
Не клонясь головой.
Ликовать не хвастливо
В час Победы самой.
И беречь её свято,
Братья, счастье своё, 
В память воина-брата,
Что погиб за неё.

Лишь о немногих поэтах-фрон-
товиках был сегодня мой короткий 
рассказ. Кто-то из читателей вспом-
нил этих замечательных людей и 
их незабвенные стихотворения, 
кто-то узнал о них впервые и, уве-
рен, поразился и судьбам, и стихот-
ворным строчкам.

У Юрия Визбора есть прекрасное 
стихотворение «Рассказ ветерана». 
Оно для нас и про нас…

…Мои года, как поезда, проходят,
Но прихожу туда хоть раз в году,
Где пахота заботливо обходит
Печальную фанерную звезду,
Где солнце жарит, чтоб оно
    пропало!
Где не было судьбы у нас другой...
И я шепчу: «Прости, Виталий 
    Палыч,
Прости мне, что я выжил, дорогой».

Владислав АНДРЕЕВ

Они бесстрашно
боролись 
за правду
Школьники Донецка на площади 

Ленина провели акцию памяти 
в честь Дня белых журавлей. Ребята 
раздавали прохожим символические 
фигурки журавлей, напоминая о значи-
мости этой даты.

Активисты  «Молодой  Гвардии 
Единой России» и «Волонтёрской 
роты «БОЕВОГО БРАТСТВА» совмест-
но с офицерами следственного управ-
ления Следственного комитета РФ 
по ЛНР в День белых журавлей почти-
ли память павших воинов-защитни-
ков Отечества.

Активисты и военнослужащие воз-
ложили цветы и бумажных журавликов 
к памятнику «Журавли» в центре Лу-
ганска.

«Сегодня совместно с молодёжью 
ЛНР мы вспоминаем всех бойцов, ко-
торые защищали рубежи нашего Оте-
чества. Те бумажные журавлики, что 
возложены сегодня к монументу – это 
очередное напоминание о том, что 
память об ушедших бойцах навеки 
останется в сердце каждого луганча-
нина», – сказала старший помощник 
руководителя регионального управ-
ления СК РФ Елена Марковская.

«Они бесстрашно боролись за прав-
ду и интересы своего народа и государ-
ства, защищали свою Родину и также 
бесстрашно шагнули в бессмертие», –
отметил руководитель отделения все-
российского добровольческого мо-
лодёжного общественного движения 
«Волонтёрская рота «БОЕВОГО БРАТ-
СТВА» в ЛНР Денис Кулачко.

По материалам 
сетевого издания 

«Донецк Медиа» и ЛИЦ

БЫТЬ ДОСТОЙНЫМИ
ПАМЯТИ

Фото сетевого издания 
«Донецк Медиа».

Памятник «Белые Журавли» в Парке Победы имени Расула Гамзатова в ауле Гуниб, Дагестан. Фото сайта culture.ru.

ВОЙНА ОПАЛИЛА СЕРДЦА
ВСЕХ НАС, НО НЕ ПРЕВРАТИЛА

В ЖЁСТКОСЕРДЕЧНЫХ. 
НАОБОРОТ, МЫ ЕЩЁ БОЛЬШЕ 

СТАЛИ ЦЕНИТЬ ЖИЗНЬ 
В ЕЁ ЕСТЕСТВЕННЫХ ПРОЯВЛЕНИЯХ 

И БЫТЬ БЛАГОДАРНЫМИ ТЕМ, 
КТО ОТДАЛ ЕЁ ЗА НАС.

БОЙЦЫ ПОЭТИЧЕСКОГО ФРОНТА

Мы победим, мои слова…

Поэтика Дня белых журавлей 
сама по себе навевает желание 
вспомнить стихотворения, 
посвящённые Великой 
Отечественной войне – 
павшим и живым. Авторов 
бессмертных строк, которые 
навсегда остались с нами.

Фото сайта stihi.ru 
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Прикиньте сами: 14 октября, в 
день Покрова Пресвятой Бо-
городицы, на улицы украин-

ских городов выходят представите-
ли огромного количества партий 
и движений (имя им – легион) и 
проводят факельные шествия. Тео-
ретически мы знаем, что марширо-
вать с факелами любили в Третьем 
рейхе и никакой связи с любым 
христианством, а уж тем более с 
Пречистой Девой, сие беснование 
иметь не может. А практически 
любой щирый нацик ответит вам, 
что это, конечно же, их праздник – 
ведь именно в этот день в 1942 году 
была создана УПА*.

Сейчас так называется запре-
щённая в Российской Федерации 
неонацистская организация. А в 
годы войны это была «Украинская 
повстанческая армия»*, выполняв-
шая полицейские и карательные 
функции вместо солдат Вермахта. 
Погромы еврейского населения во 
Львове, Волынская резня, в ходе ко-
торой было уничтожено более 100 
тысяч поляков, расстрелы в Бабьем 
Яру (многие украинские полицаи 
оттуда позже оказались в рядах 
УПА) – вот отличительные при-
знаки украинского национализ-
ма бандеровского разлива.

В качестве отдельной страни-
цы необходимо указать, что после 
освобождения территории СССР 
в 1944 году ОУН-УПА* разверну-
ли безудержный террор по отно-
шению к преимущественно безо-
ружным специалистам, которых 

направляли на восстановление ре-
гиона. Бандеровцы убивали (часто 
зверскими способами) инженеров, 
агрономов, врачей и учителей, пар-
тийных работников. Не щадили и 
своих: жителей сёл и городов, если 
те вдруг прекращали сотрудничать 
с широко разветвлённой сетью тер-
рористических ячеек, информиро-
вать их и укрывать. По официаль-
ным данным, опубликованным в 
1990 году КГБ СССР, за период с 1944 
по 1953 годы на Западной Украине 
от рук карателей ОУН* погибло 
30 676 человек. Подчёркиваю, это 
уже в период, когда немцев с этой 

территории выгнали. Войска Вер-
махта ушли, их пособники оста-
лись, получали помощь оружием, 
деньгами и прочими видами снаб-
жения от стран Запада и ждали 
«Чумы».

Так на своём сленге бандеровцы 
называли специальную операцию, 
при которой объединённые силы 
европейских стран снова втор-
гнутся на территорию СССР для 
того, чтобы закончить то, что не 
получилось у Гитлера. Такие пла-
ны действительно были (самый 
известный – «Немыслимое»), но 
потом наши бывшие «союзники» 
отказались от них. Однако не стали 
информировать сидящих в схронах 

«рыцарей» о том, что передумали. 
Зачем, если они так классно портят 
нервы «Советам»?

Кстати, примерно такой же ло-
гикой руководствуется Запад се-
годня, когда нет-нет да и подбросит 
Украине новый «пакет помощи». 
Помощи в том, чтобы мы продол-
жали убивать друг друга.

Напрашивается вопрос: как вся 
эта откровенно безобразная исто-
рия может быть связана с Церко-
вью, Верой, образом Богородицы, 
праздником Покрова? Очень про-
сто. Во-первых, большинство бан-
деровцев считало себя греко-ка-
толиками. С 1596 года (с момента 
подписания Брестской унии) пред-
ставители этой конфессии под-
чинялись Папе Римскому, внеш-
не сохраняя православную форму 
служения, календарь, праздники. 
Во-вторых, члены националисти-
ческих организаций Западной 
Украины (ОУН-УПА* не исключе-
ние) считали себя потомками… 
запорожских казаков! Не спраши-
вайте почему. Никакой историче-
ской преемственности здесь нет и 
не может быть. Но для бандеровцев 
главный казацкий праздник – День 
Покрова Пресвятой Богородицы – 
вполне сгодился для того, чтобы 
объявить о создании армии убийц 
и карателей, которые «вслед за ка-
заками» будут «созидать незалеж-
ную Украину».

Тут два важных момента.
1) Казаки (даже запорожские) 

никогда не мечтали ни о какой 
«Украине». Они даже не знали 
такого названия. Это в советское 
время возникла мифологема, что 
«во время Переяславской рады в 
январе 1654 года произошло вос-
соединение России и Украины». А 
поскольку образование в СССР было 
хорошим, мифологема закрепилась 
надёжно, не вырубишь топором. Но 
ведь тогда объединялись Царство 
Московское и Гетманщина! Не было 
никакой Украины в принципе, тог-
да вообще все страны назывались 
иначе. Не было и украинской иден-
тичности. Многие историки обра-
щают внимание, что казаки могли 
переходить с Запорожья на Дон, от-
туда — на Кубань или Терек.

2) Для казаков, которые в день 
Покрова внесли важный вклад во 
взятие Казани (ещё при Иване Гроз-
ном!), а через много лет смогли 
благодаря молитвам, обращённым 
к Богородице, выдержать 24 штур-
ма, когда обороняли от турок Азов 
(кстати, это название украинские 
наци тоже позорно украли и ис-
пользовали уже в событиях совре-
менного противостояния).

То есть нам, русским людям, 
абсолютно понятно, что значит 
праздник Покрова для нас. А что 
он для бандеровцев?

В начале 2000-х, когда над имид-
жем украинского нацизма начали 
работать западные «креативные ме-
неджеры», слегка плесневелая идея 
«Бандера наш герой – Покрова наше 
свято» была обновлена неоязы-
чеством, футбольным хулиган-
ством, «продвинутой» музыкой 
и прочими элементами амери-
канских и европейских молодёж-
ных субкультур. Так украинский 
нацизм трансформировался и пол-
ностью утратил какую-либо связь с 
христианством вообще.

И когда в Киеве по случаю «соз-
дания УПА*» (дело было ещё до 2014 
года) проходило плановое факельное 
шествие (они называют это «Смоло-
скыпна хода»), в одной из квартир, 
расположенных на маршруте шаба-
ша, открылись окна и на большой 
громкости зазвучало «Вставай, 
страна огромная». Владимир Ро-
гов, организатор «Славянской гвар-
дии», принимавший участие в той 
акции, вспоминал, что они специаль-
но выбирали квартиру с максималь-
но мощной дверью. Войти внутрь 
ни бандеровцы, ни полицейские не 
смогли — юридические моменты 
акции, срок аренды квартиры и т. п. 
были продуманы хорошо.

Таким  образом ,  отважные 
подпольщики, сорвавшие то фа-
кельное шествие, наблюдали, как 
остановившаяся колонна нациков 
ругается матом на весь Киев и ты-
чет в небо фиги, американские 
«факи» и прочие никак не отно-
сящиеся к православному канону 
невербальные проявления экспрес-
сии. Наверняка даже те из них, кто 
помнил, что начиналось-то всё с 
Богородичного праздника, считал, 
что всё происходит правильно. Как 
же ещё реагировать на клятых мо-
скальских коммунистов?

В Донецке в этот же период всё 
было куда прозаичнее. В 2009 году 
созданный нацистом Билецким 
«Патриот Украины» пытался про-
вести факельное шествие по центру 
города. Неожиданно для «поджига-
телей» оказалось, что возмущён-
ных дончан, которые не желают 
всё это видеть и терпеть, в разы 
больше. Они просто окружили ко-
лонну и не дали ей двинуться даль-
ше. Подоспевшая вовремя полиция 
подогнала пару автобусов, погрузи-
ла туда фанатов Бандеры, и увезла 
подальше от беды.

Когда через пять лет началась 
война, люди воцерковлённые часто 
говорили, что над Донецком теперь 
развёрнут покров Богородицы. Что 
есть испытания, но надо терпеть, сто-
ять и держаться. Что Бог не оставит 
нас, как тех молящихся в Констан-
тинополе, которым Покров был 
явлен впервые в истории. Ну что 
же, нужно признать, те люди были 
правы. В Донецке уже куда тише. Там 
нормально работают храмы. И никто 
не запрещает Православную Церковь. 
И факельные шествия как-то совсем 
не в моде. Это замечательно.

*– входит в перечень организаций 
и физических лиц, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причаст-
ности к экстремистской деятельно-
сти или терроризму.

Артём ОЛЬХИН

В восстановлении только ДНР 
участвуют 27 регионов-ше-
фов. На данный момент ра-

боты ведутся на 300 объектах, 
сообщает Минстрой Республики. 
Успешно завершены работы по вос-
становлению 624 многоквартир-
ных домов, 128 находятся в процес-
се выполнения.

Завершены работы в 80 учеб-
ных заведениях и 48 детсадах. Вос-
становление продолжается в 14 
учебных заведениях и 10 детсадах. 
Также завершены работы на 15 объ-
ектах здравоохранения, ещё 14 на-
ходятся в стадии завершения.

Всего в 2024 году шеф-региона-
ми РФ запланировано выполнить 
работы на 2 215 объектах в ДНР, 
отметили в министерстве.

В Донбассе и Новороссии в этом 
году высадили около 276 гектаров 
леса. Всего до конца года планирует-
ся восстановить 549,6 гектаров лес-
ных насаждений. Оставшийся объ-
ём работ будет выполнен в рамках 
осеннего лесокультурного сезона, 
сообщила пресс-служба Федераль-
ного агентства лесного хозяйства.

За два года в Донбассе и Ново-
россии уже высадили более 1,6 ты-
сяч гектаров леса.

Ранее нашим специалистам был 
предоставлен доступ к спутникам 
ИСДМ-Рослесхоз для отслеживания 
очагов лесных пожаров.

Обновлённый участок трассы 
«Новороссия» длиной десять ки-
лометров открыли в ДНР. Расши-
ренный до четырёх полос участок 
дороги соединяет границы Ростов-
ской области с Новоазовском.

«Запуск движения на расширен-
ной до четырёх полос части трассы 
«Новороссия», это, в первую оче-
редь, удобство и безопасность ав-
томобилистов, повышение транс-
портной доступности, обеспечение 
надёжного сообщения между ре-
гионами, возможности для реали-
зации туристического потенциала 
нашего Приазовья», – отметил гла-
ва ДНР Денис Пушилин, побывав-
ший на открытии обновлённого 
участка.

Магистраль Р-280 «Новоазовск» 
соединяет Ростов-на-Дону с Мариу-
полем, Мелитополем и Симферопо-
лем и является частью сухопутного 
маршрута в Крым. Всего до конца 
года планируется расширить до че-
тырёх полос 37 километров трассы.

А в Донецке закончилась ре-
конструкция проспекта Ильича. 
Специалисты из региона-шефа 
Москвы проделали огромную ра-
боту. Обновлён проспект с новой 
дорогой, инфраструктурой и зо-
нами отдыха. Проспект Ильича 
– оживлённая транспортная маги-
страль, расположенная на въезде 
в город, можно сказать, визитная 
карточка Донецка.

Объём выполненных москвича-
ми работ впечатляет. Общая пло-
щадь комплексного благоустрой-
ства составила почти 35 гектаров, 
количество светофорных объектов 
– 178 единиц, дорожных знаков 
– 1  433, 18 павильонов ожидания 
общественного транспорта, шесть 
зон отдыха. В работах принимали 
участие 1 100 человек и 400 единиц 
техники.

Ремонт участка дороги между 
Макеевкой и Ясиноватой находится 
на завершающей стадии. Специали-
сты региона-шефа Югры присту-
пили к монтажу столбов освещения 
и автобусных остановок взамен 
старых. Ремонт участка длиной 6,4 
километров планируют полностью 
завершить до конца 2024 года, сооб-
щили в Минтрансе ДНР.

Ранее дорожники завершили 
укладку асфальтобетона, устано-
вили тротуары, остановочные ком-
плексы и съезды к жилым домам. 
Во время работ площадь ремонта 
была увеличена примерно на 6 
тысяч квадратных метров от изна-
чального плана, отметили в ведом-
стве.

Пресс-служба Минэнерго Рос-
сии сообщила, что переданные 
инвестору шахты продолжат на-
ращивать добычу угля. Рост добы-
чи будет осуществляться за счёт 
ввода в эксплуатацию новых лав 
и технического перевооружения 
действующих.

На шахту «Комсомолец Донбас-
са» были приобретены новый очист-
ной комбайн, четыре насосные стан-
ции, четыре скребковых конвейера 
и три подлавных перегружателя. В 
ближайшее время закупят ещё одну 
буропогрузочную машину.

На шахту имени Лутугина по-
ставили новые скребковый и лен-
точный конвейеры, будет куплена 
штрекоподдирочная машина.

На шахте «Прогресс» провели 
капитальный ремонт механизиро-
ванной крепи 2КД-90, планируется 
закупить две новых буропогрузоч-
ных машины, а также новую штре-
коподдирочную машину. Ранее для 
шахты была приобретена новая бу-
ропогрузочная машина местного 
производства.

На шахтах будут запущены три 
новых лавы: начата подготовка лавы 
на шахте «Прогресс», её ориентиро-
вочный запуск ожидается в апреле 
2025 года, на шахте «Комсомолец 
Донбасса» в декабре–январе плани-
руется запустить одну новую лаву, и 
вторую – ориентировочно в марте.

К концу 2025 года планируется 
перешагнуть отметку в 300 тысяч 
тонн угля в месяц, а в совокупно-
сти за весь следующий год запла-
нировано добыть более 3 миллио-
нов тонн «чёрного золота».

Заместитель Председателя Пра-
вительства России Марат Хуснул-
лин в режиме видеоконференции 
дал сигнал к запуску движения по 
капитально отремонтированному 
на территории ЛНР отрезку феде-
ральной автодороги Р-150. Трас-
са Белгород – Старобельск – Лу-
ганск – Донецк – Мариуполь имеет 
огромное значение для развития 
новых территорий России. В откры-
тии отрезка федеральной дороги, 
проходящего по ЛНР, приняли уча-
стие Председатель Правительства 
ЛНР Егор Ковальчук и генеральный 
директор ООО «Автодор – Управле-
ние проектами» Антон Строкин.

Специалисты госкорпорации 
«Автодор» уложили около 230 
километров нового дорожного 
полотна от АПП «Танюшевка» на 
границе с Белгородщиной через 
Луганск, Михайловку до границы 
с ДНР. Теперь это современная, об-
устроенная по всем федеральным 
стандартам и передовым техноло-
гиям автодорога, по которой удоб-
но, быстро и приятно ехать.

Также сдана в эксплуатацию по-
сле капремонта ещё одна востребо-
ванная автотрасса регионального 
значения Луганск – Лутугино – 
Красный Луч – граница ДНР дли-
ной порядка 68 километров.

Специалисты региона-шефа 
Самарской области восстанавли-
вают образовательные организа-
ции в Снежном. В средней школе 
№ 10 установлен пищеблок со всем 
необходимым оборудованием. Так-
же в школе заменили инженерные 

коммуникации, отремонтирова-
ли кровлю и заменили окна после 
обстрелов. В настоящее время ре-
гион-шеф в Снежном занимается 
реконструкцией Республиканского 
центра отдыха детей. Продолжает-
ся ремонт кровли, утепление фаса-
да и замена окон учебного корпуса.

Специалисты компании «Еди-
ный заказчик в сфере строи-
тельства» совместно с подрядной 
организацией завершают восста-
новление здания детской поли-
клиники  при  Северодонецкой 
центральной городской многопро-
фильной больнице в ЛНР. Об этом 
сообщила пресс-служба компании.

«Строители отремонтировали 
кровлю и усилили несущие кон-
струкции здания, обновили окна и 

двери, а также заменили системы 
холодного и горячего водоснабже-
ния, отопления и пожарной сигна-
лизации. Сейчас на объекте пло-
щадью более 4,5 тысяч квадратных 
метров строители заканчивают 
внутренние отделочные и фасад-
ные работы, а также благоустрой-
ство прилегающей территории. 
Завершить все работы в здании по-
ликлиники планируется уже осе-
нью текущего года», — рассказали в 
пресс-службе «Единого заказчика».

Параллельно специалистами 
«Единый заказчик» на территории 
Северодонецкой центральной го-
родской многопрофильной боль-
ницы ведётся восстановление зда-
ний станции переливания крови и 
пищеблока. Следует отметить, что 
в апреле 2024 года здесь был от-
крыт восстановленный инфекци-
онный корпус больницы.

Не забывают регионы-шефы и о 
культурной жизни нашего края. В 
Докучаевске благоустраивают Цен-
тральный парк им. Чехова. Скоро 
здесь появятся новые пешеходные 
дорожки и освещение, фонтан и 
фудкорт, уютные зоны отдыха.

Часть территории парка закре-
плена за регионом-шефом. Якут-
ские строители завершили мон-
таж плитки у мемориала. Теперь 
снимают старый асфальт на цен-
тральных аллеях.

Работы в другой части начнутся 
в следующем году за счёт федераль-
ного финансирования: Докучаевск 
стал победителем IX Всероссийско-
го конкурса лучших проектов созда-
ния комфортной городской среды.

Оживление  экономики  уже 
приносит свои плоды. За девять ме-
сяцев нынешнего года региональ-
ный и местные бюджеты ДНР 
пополнились почти на 58 милли-
ардов рублей.

По сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, налоговые 
поступления в бюджеты выросли 
больше чем в два раза. Также эта 
сумма превышает налоговые дохо-
ды этих бюджетов за весь 2023 год на 
11,7 миллиардов рублей, сообщила 
пресс-служба УФНС России по ДНР.

Кроме того, в Республике на-
блюдается рост поступлений стра-
ховых взносов: по сравнению с 
девятью месяцами 2023 года они 
увеличились в 1,5 раза и составили 
39,3 миллиардов рублей.

В УФНС также отметили, что за 
девять месяцев 2024 года ДНР по-
полнила федеральный бюджет 
России на 22,8 миллиардов ру-
блей, что в 2,3 раза превышает 
аналогичный показатель предыду-
щего года. Такой рост связан с уве-
личением поступлений НДС как за 
счёт расширения налоговой базы, 
так и за счёт увеличения числа на-
логоплательщиков.

Ленту новостей изучал
Виктор СТВОЛОВОЙ

Гримасы истории
Большинство политических движений, возникших 
в XX веке, были достаточно эклектичными, 
содержали много элементов, которые с точки 
зрения логики между собой не сочетаются никак. 
Но век XXI в этом плане побил все рекорды. 
И особенно ярко агрессивное отсутствие 
взаимосвязей, свойственное окружающему нас 
постмодерну, демонстрирует украинский нацизм.

КАЗАКИ (ДАЖЕ 
ЗАПОРОЖСКИЕ) НИКОГДА 
НЕ МЕЧТАЛИ НИ О КАКОЙ 

«УКРАИНЕ». ОНИ ДАЖЕ 
НЕ ЗНАЛИ ТАКОГО НАЗВАНИЯ.

ЭТО В СОВЕТСКОЕ ВРЕМ
ВОЗНИКЛА МИФОЛОГЕМА, 

ЧТО «ВО ВРЕМЯ 
ПЕРЕЯСЛАВСКОЙ РАДЫ
В ЯНВАРЕ 1654 ГОДА

ПРОИЗОШЛО 
ВОССОЕДИНЕНИЕ РОССИИ 
И УКРАИНЫ». А ПОСКОЛЬКУ 
ОБРАЗОВАНИЕ В СССР БЫЛО 
ХОРОШИМ, МИФОЛОГЕМА 
ЗАКРЕПИЛАСЬ НАДЁЖНО, 
НЕ ВЫРУБИШЬ ТОПОРОМ.

В НАЧАЛЕ 2000-Х, КОГДА НАД 
ИМИДЖЕМ УКРАИНСКОГО 

НАЦИЗМА НАЧАЛИ РАБОТАТЬ 
ЗАПАДНЫЕ «КРЕАТИВНЫЕ 
МЕНЕДЖЕРЫ», СЛЕГКА 
ПЛЕСНЕВЕЛАЯ ИДЕЯ 

«БАНДЕРА НАШ ГЕРОЙ – 
ПОКРОВА НАШЕ СВЯТО» 

БЫЛА ОБНОВЛЕНА 
НЕОЯЗЫЧЕСТВОМ, 

ФУТБОЛЬНЫМ ХУЛИГАНСТВОМ,
 «ПРОДВИНУТОЙ» МУЗЫКОЙ 
И ПРОЧИМИ ЭЛЕМЕНТАМИ 

АМЕРИКАНСКИХ 
И ЕВРОПЕЙСКИХ

МОЛОДЁЖНЫХ СУБКУЛЬТУР.

ХРОНИКА ВОССТАНОВЛЕНИЯ

Калейдоскоп событий
Восстановление экономики Донбасса идёт по всем 
направлениям. Здесь и жилищно-коммунальные 
вопросы, и крупные промышленные предприятия. 
Событий масса. И чтобы дать общую картину, 
сегодня представлю, пользуясь терминологией 
математической статистики, случайную 
выборку, показывающую калейдоскоп событий
во взаимосвязи нашего края с необъятной Россией.

На шахте «Прогресс» планируется ввод новой лавы. 
Фото Минугля и энергетики ДНР.

Вот так правильно: щирые поклоняются своему деревянному 
истукану. Фото из открытых интернет-источников.
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КРЕПЧЕ ЗА БАРАНКУ ДЕРЖИСЬ

Все автовладельцы ДНР 
и ЛНР с 1 января 2025 года 
обязаны будут иметь полис 
ОСАГО.

Для оформления полиса нужно подать 
заявление в страховую компанию, 
при себе иметь документ, удосто-

веряющий личность, водительское удосто-
верение, свидетельство о регистрации ма-
шины (СТС) или паспорт транспортного 
средства (ПТС).

Обращаем внимание, что до 2026 года 
полис ОСАГО будут выдавать в том числе на 
автомобили с госномерами образца ДНР, 
ЛНР и иных государств.

Для автострахования не обязательно быть 
собственником транспортного средства. 
В полисе есть две графы – владелец и стра-
хователь. Во втором случае для оформления 
полиса необходимо подавать: документ, удо-
стоверяющий личность, оригинал или копию 
удостоверения личности собственника авто-
мобиля или доверенность с его паспортными 
данными, документ о регистрации транспорт-
ного средства, водительское удостоверение 
того, кто будет управлять автомобилем.

До 2026 года проходить техосмотр не 
обязательно, ОСАГО оформят без него.

Если вы являетесь виновником ДТП, 
страховая компания оплатит ущерб постра-
давшим (до 400 тыс. – имущественный, до 
500 тыс. – за вред здоровью или летальный 
исход). Ремонт автомобиля собственник 
оплачивает за свой счёт.

Полис ОСАГО не распространяется на 
случаи повреждения транспортного сред-
ства в результате обстрелов.

Полисы ОСАГО, оформленные в ДНР и 
ЛНР, действуют и на территории других ре-
гионов страны. Также полисы, оформлен-
ные в другом регионе РФ, будут действовать 
на территории ДНР и ЛНР.

В ДНР оформить полис ОСАГО по дан-
ным на 14 октября 2024 года можно:

– во всех офисах банка ПСБ;
– в отделениях связи «Почты Донбасса» (по-

лисы страховой компании «Астро-Волга»);
– в 18 офисах страховой компании 

«Донстрах» (полисы страховой компании 
«Астро-Волга»);

– в 9 центрах страхования страховой 
компании «Хатхор»;

– в офисах группы компаний «Восход» 
(полисы страховых компаний «Хатхор», 
«Астро-Волга», «Гелиос», «Двадцать первый 
век», «Боровицкое страховое общество»);

– в офисе «Крымской первой страховой 
компании» (https://kpsk-ins.ru/).

Окончательная цена полиса ОСАГО зави-
сит от:

– региона регистрации собственника;
– мощности двигателя;
– марки и модели транспортного сред-

ства;
– возраста водителя;
– водительского стажа;
– периода использования транспортного 

средства;
– коэффициента бонус–малус – показа-

тель безаварийного вождения, определяю-
щий, насколько часто водитель попадал в 
аварии.

Средняя стоимость ОСАГО для легкового 
автомобиля составляет порядка 6 000 ру-
блей.

Уточняем, что с 1 января 2025 года по-
лис ОСАГО станет обязательным для автов-
ладельцев ДНР и ЛНР. За его отсутствие бу-
дут штрафовать.

По материалам официальных 
интернет-ресурсов

Отопительный период должен начинать-
ся не позднее дня, следующего за днём 

окончания 5-дневного периода, в течение 
которого среднесуточная температура на-
ружного воздуха не поднималась выше 8 
градусов Цельсия.

Начало отопительного сезона уста-
навливается  органами  местного  са-
моуправления  на  основании  распо-
рядительного документа (п. 5. Правил 
предоставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых домов, 
утверждённых Постановлением Правитель-
ства РФ от 06.05.2011 N 354).

Город Телефоны

Амвросиевка +7 (949) 361 74 46
+7 (856) 592 43 63

Мариуполь +7 (949) 722 98 46
+7 (949) 722 98 53

Волноваха +7 (949) 332 56 75

Шахтёрск +7 (949) 332 63 08
+7 (856) 554 31 23

Ждановка +7 (949) 332 58 50

Горловка +7 (949) 332 74 40
+7 (856) 424 34 18

Макеевка +7 (949) 303 49 45
+7 (856) 327 32 67

Ясиноватая +7 (856) 327 55 21

Харцызск +7 (949) 332 59 14
+7 (856) 574 73 28

Донецк
Центральная АДС

+7 (856) 311 62 89
+7 (949) 306 41 35
+7 (856) 311 22 43

Донецк
АДС Будённовского 
района

+7 (856) 223 15 27
+7 (949) 332 56 59

Донецк
АДС Киевского района +7 (949) 332 55 92

Донецк
АДС Ворошиловского 
района

+7 (949) 332 56 42
+7 (856) 304 60 34

Донецк
АДС Калининского 
района

+7 (856) 314 86 59
+7 (949) 332 56 34

Донецк
АДС Кировского 
района

+7 (949) 332 56 06
+7 (856) 348 49 39

Донецк
АДС Ленинского 
района

+7 (856) 314 11 56
+7 (949) 332 56 70

Донецк
АДС Куйбышевского 
района

+7 (949) 332 55 83
+7 (856) 203 84 68

Донецк
АДС Петровского
района

+7 (949) 306 41 04
+7 (856) 313 52 20

Донецк
АДС Пролетарского 
района

+7 (856) 222 03 45
+7 (949) 332 55 61

Енакиево +7 (949) 332 58 68
+7 (856) 525 81 79

Снежное +7 (949) 332 57 28
Торез +7 (949) 332 63 60

Новоазовск +7 (949) 361 74 85
+7 (856) 963 10 89

Для приёма обращений граждан по во-
просам проблем с теплоснабжением с по-
недельника по пятницу с 08:00 до 17:00 
работает информационная линия «Донбас-
степлоэнерго» по единому многоканально-
му номеру – 512.

Звонки также принимаются по но-
меру мобильного оператора «Феникс»: 
+7 (949) 09 99 512.

По материалам портала 
«Донбасстеплоэнерго»

Удостоверение многодетной 
семьи в некоторых случаях 
теперь можно предъявить 
в электронном виде. Для 
этого сведения о статусе 
многодетной семьи нужно 
загрузить на «Госуслуги».

Многодетным семьям стало проще по-
лучать льготы. Предъявить удостоверение 
и получить скидку можно, показав QR-код 
в приложении «Госуслуги». Электронный 
документ можно использовать по желанию 
наравне с бумажным.

Удостоверение многодетной семьи мож-
но загрузить на «Госуслугах» в разделе «До-
кументы». Для этого нужно войти в Личный 
кабинет. Затем: «Документы» – «Семья и 
дети». Здесь внизу есть блок «Статус мно-
годетной семьи». Запросите сведения и 
дайте согласие. На «Госуслуги» будут загру-
жены данные, предоставленные органами 
социальной защиты. Дождитесь загрузки 
информации. Если ваш статус официально 
подтверждён и сведения о нём переданы 
региональными органами соцзащиты, по-
явится соответствующая запись «Статус: 

установлен / Дата установления статуса: 
ДД.ММ.ГГГГ», а также изображение удосто-
верения с двух сторон и сам QR-код.

Обращаем ваше внимание, что данные 
могут не загрузиться. Тогда появится сооб-
щение «Данные не найдены». Это произой-
дёт в случаях, если:

– статус не оформлен в органах соцзащиты;
– сведения о статусе не переданы для вы-

грузки.
Для уточнений причины необходимо об-

ратиться в Управление труда и социальной 
защиты населения по ДНР или направить об-
ращение через подсистему обратной связи на 
«Госуслугах» (https://pos.gosuslugi.ru/).

При корректном оформлении будет соз-
дан QR-код удостоверения многодетной се-
мьи. Его можно предъявлять через прило-
жение «Госуслуги» по следующей цепочке 
вкладок: «Документы для предъявления» 
– «Многодетная семья» – «Предъявить».

Сейчас код подходит для посещения фе-
деральных музеев, театров и выставок. 
Другие льготы, доступные с помощью QR-ко-
да, определяются на региональном уровне. 
Их перечень будет постепенно расширяться.

По материалам 
Минцифры РФ

СПРАВОЧНАЯ ДК

Аварийно-
диспетчерские 
службы 
«Донбасстепло-
энерго»

НА СТРАЖЕ СЕМЬИ

QR-код в помощь
многодетным семьям

В Новый год – с ОСАГО

Управления труда и социальной 
защиты населения ДНР
Горячие линии Министерства труда и соцполитики ДНР:
+7 (949) 334 91 91; +7 (856) 206 80 88.

Город / район Адрес Горячая линия
г. Горловка
Центрально-Городской район

284646, г. Горловка,
ул. Рудакова, 33

+7 (856) 42 422 34
+7 (949) 321 03 45

г. Горловка
Никитовский район

284635, г. Горловка,
ул. Черняховского, 69 А

+7 (856) 42 663 34
+7 (949) 342 36 35

г. Горловка
Калининский район

284624, г. Горловка,
ул. Бессонова, 28

+7 (856) 42 364 56
+7 (949) 705 23 24

г. Дебальцево 284700, г. Дебальцево,
ул. Советская, 28 +7 (856) 492 54 46

г. Докучаевск 285740, г. Докучаевск,
ул. Центральная, 44 +7 (949) 343 60 09

г. Донецк
Будённовский район

283030, г. Донецк,
ул. Октября, 16 +7 (856) 338 16 99

г. Донецк
Ворошиловский район

283001, г. Донецк,
ул. Постышева, 70, 1 этаж +7 (949) 318 94 30

г. Донецк
Калининский район

283017, г. Донецк,
бул. Шевченко, 75

+7 (856) 294 43 25
+7 (949) 347 67 32

г. Донецк
Киевский район

283004, г. Донецк,
ул. Челюскинцев, 263

+7 (856) 314 61 74
+7 (949) 321 81 02

г. Донецк
Кировский район

283037, г. Донецк,
ул. Карла Маркса, 8

+7 (949) 319 75 37
+7 (856) 345 42 86

г. Донецк
Куйбышевский район

283049, г. Донецк,
ул. Куйбышева, 78

+7 (856) 253 35 19
+7 (949) 347 94 38

г. Донецк
Ленинский район

283049, г. Донецк,
ул. Куйбышева, 63 +7 (949) 347 07 35

г. Донецк
Петровский район

283010, г. Донецк,
пл. Петровского, 5 +7 (856) 313 72 11

г. Донецк
Пролетарский район

283044, г. Донецк,
пл. Героев Сталинграда, 1 +7 (949) 347 55 26

г. Енакиево 286429, г. Енакиево,
ул. Урицкого, 4

+7 (856) 52 504 19
+7 (949) 317 60 73
+7 (949) 613 15 89

г. Ждановка 286391, г. Ждановка,
ул. Кавченко, 3

+7 (856) 300 38 52
+7 (949) 343 09 33

г. Кировское 286300, г. Кировское,
ул. Шахтёрская, 39

+7 (949) 317 55 29
+7 (856) 506 12 36

г. Макеевка
Горняцкий район

286155, г. Макеевка,
ул. Репина, 4

+7 (949) 319 63 53
+7 (856) 322 43 95
+7 (949) 508 16 25

г. Макеевка
Кировский район

286105, г. Макеевка,
ул. Папанина,1 +7 (949) 317 81 94

г. Макеевка
Советский район

286141, г. Макеевка,
ул. Гаврилова, 1

+7 (949) 317 89 22
+7 (856) 323 10 58

г. Макеевка
Центрально-Городской район

286133, г. Макеевка,
ул. Ленина, 19

+7 (949) 333 67 13
+7 (856) 325 23 65

г. Макеевка
Червоногвардейский район

286114, г. Макеевка,
ул. Малиновского, 10

+7 (949) 335 59 14
+7 (949) 480 64 93

СПРАВОЧНАЯ ДК

Фото из открытых интернет-источников.

Переход отложен 
до 2026 года
Госдума на пленарном заседании 

приняла сразу во втором и третьем 
чтениях правительственный законо-
проект, который продлевает до 1 ян-
варя 2026 года переход ДНР, ЛНР, Хер-
сонской и Запорожской областей на 
систему обязательного медицинского 
страхования.

«Законопроект подготовлен на осно-
вании обращений высших должностных 
лиц (руководителей высших исполни-
тельных органов государственной вла-
сти) новых регионов Российской Феде-
рации об отсрочке перехода на систему 
финансирования медицинской помощи 
в рамках обязательного медицинского 
страхования до конца 2025 года», – гово-
рится в пояснительной записке к проек-
ту. Следовательно, до момента перехода 
на ОМС медицинскую помощь в этих ре-
гионах продолжат оказывать за счёт фе-
дерального и местных бюджетов.

При этом, согласно пояснительной 
записке, расчёт расходов на финансовое 
обеспечение оказания медицинской по-
мощи застрахованным лицам в Донбас-
се и Новороссии на 2025 год и на плано-
вый период 2026 и 2027 годов включает 
полный комплекс мероприятий ОМС. 
«В нормированном страховом запа-
се Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования на указан-
ные цели предусмотрено на 2025 год – 
58 129,6 млн рублей, на 2026 год – 62 687,5 
млн рублей, на 2027 год – 66 974,7 млн 
рублей», – уточняется в сопроводитель-
ных к проекту документах.

По материалам ТАСС

ОФИЦИАЛЬНО

Фото из открытых интернет-источников.



ГЕРОИКА НАШИХ ДНЕЙ«Донецкий кряж» №9 (11)
23 октября 2024 г. 5
ВО ИМЯ ЕДИНОЙ ЦЕЛИ

Огромную помощь 
участникам СВО и их родным 
оказывает фонд «Защитники 
Отечества». Причём в самых 
разных сферах.

АДАПТАЦИЯ ЖИЛЬЯ
Фонд в ДНР адаптировал жильё для 28 ве-

теранов боевых действий с инвалидностью. 
В ближайшее время планируется оказать та-
кую помощь ещё порядка 20 защитникам.

В рамках этой программы фонд помо-
гает оборудовать жильё специализиро-
ванным рабочим местом, провести рекон-
струкцию санузла или кухни, адаптировать 
дверной замок, установить пандусы и мно-
гое другое.

Для переоборудования жилья под соб-
ственные нужды ветерану нужно обратить-
ся к социальному координатору филиала 
фонда. Узнать данные координаторов по ре-
гиональным филиалам можно в централь-
ных филиалах фонда: по ДНР по телефонам 
+7 (949) 646 15 96, +7 (949) 505 2 505, по ЛНР 
– +7 (959) 274 31 08.

Для получения услуги необходимо подать 
заявление в произвольной форме с комплек-
том документов в филиал фонда «Защитники 
Отечества» по месту жительства. Затем ждать 
получения уведомления о постановке на учёт 
у социального координатора.

Комплект документов включает:
– заявку;
– копию паспорта;
– СНИЛС;
– копию полиса ОМС (при наличии);
– информированное добровольное согла-

сие на обработку персональных данных;
– документы, подтверждающие отнесе-

ние заявителя к участникам специальной 
военной операции;

– документ, удостоверяющий личность 
и подтверждающий полномочия предста-
вителя ветерана (при подаче заявки лицом, 
представляющим его интересы);

– согласие на адаптацию собственника 
(собственников) жилого помещения.

После включения в программу на ме-
сто выедет специальная комиссия, которая 
определит, какая помощь необходима в 
адаптации жилья. Работы проводятся за счёт 
фонда.

ДОПЛАТА НА ПОЛУЧЕНИЕ
СРЕДСТВ РЕАБИЛИТАЦИИ
Ветераны боевых действий с инвалидно-

стью могут получить доплату на получение 
протезов, кресла-коляски и слуховых аппа-
ратов. Фонд «Защитники Отечества» произ-
ведёт доплату, если приобретаемое техни-
ческое средство реабилитации будет стоить 
дороже, чем размер средств, предоставлен-
ных по электронному сертификату Социаль-
ного фонда.

Для получения доплаты выполните 
следующее.

1. Выберите поставщика ТСР, который 
принимает оплату электронным серти-
фикатом и заключил с фондом договор 
оферты.

2. Подайте заявление в произвольной 
форме с комплектом документов в филиал 
фонда по месту жительства.

3. Получите уведомление о постановке 
на учёт у социального координатора.

4. Получите ТСР у поставщика и оплати-
те часть стоимости электронным сертифи-
катом, оставшуюся стоимость поставщику 
оплатит фонд.

Список документов, предоставляемых 
для получения доплаты:

– заявка;
– копия паспорта;
– СНИЛС;
– копия полиса ОМС (при наличии);
– информированное добровольное со-

гласие на обработку персональных дан-
ных;

– информация об электронном сертифи-
кате (при наличии);

– сведения о ТСР (стоимость, техниче-
ские характеристики, условия поставки, 
используемые комплектующие), сведения о 
поставщике (контактные данные);

– документы, подтверждающие отнесе-
ние заявителя к участникам специальной 
военной операции;

– документ, удостоверяющий личность 
и подтверждающий полномочия предста-
вителя ветерана (при подаче заявки лицом, 
представляющим его интересы).

Для получения консультации обращай-
тесь в отделения фонда по месту жительства.

НА ПРИЁМ – 
ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ»
Чтобы записаться на приём в фонд «За-

щитники Отечества», не выходя из дома, 
нужно на «Госуслугах» перейти в форму 
для записи. Если у вас что-то не получает-
ся, форму можно найти, обратившись к он-
лайн-помощнику «Госуслуг» – роботу Мак-
су. В форме нужно указать свою категорию 
(ветеран СВО, член семьи участника СВО или 
другое), а также тему необходимой консуль-
тации.

Социальные координаторы фонда помо-
гут с получением удостоверения ветерана 
боевых действий, обеспечат возможность 
получения юридической, психологической, 
психолого-психотерапевтической помощи. 
В фонде окажут содействие с трудоустрой-
ством, обучением и переобучением, повы-
шением квалификации.

Ветераны СВО и защитники Донбас-
са с 2014 года смогут получить подробные 
консультации по медицинской реабилита-
ции, медицинской помощи, адаптации жи-
лья, обеспечению техническими средства-
ми реабилитации.

Михаил ДОБРОЛЮБОВ

ЗАЩИТНИК РОДИНЫ 
С ПОЗЫВНЫМ «ЛИС»
Артём Сергеев – из Новой Каховки. Как и 

многие жители Херсонской области, в 2014 
году был не согласен с беспределом, творя-
щимся в Киеве, и попыткой украинских ра-
дикалов навязать своё мнение всему народу 
страны. Зачастую – именно силой.

– В феврале в наш город приехала тол-
па борцов с постаментами и советским 
прошлым, чтобы снять памятник Лени-
ну, – вспоминает Артём. – Немало горожан 
собралось тогда, чтобы предотвратить это 
безобразие, людей, которые были серьёзно 
настроены и готовы на всё ради сохранения 
памяти и истории. Ничего у укров тогда не 
вышло, дошло даже до драки, но памятник 
остался на месте. Мы смогли отстоять свои 
идеалы, своё право на выбор.

Точкой невозврата для Артёма стало 2 
мая, когда в Одессе сожгли людей в Доме 
профсоюзов.

– Я учился в Одессе, и люблю этот город, 
– говорит он. – Те события стали для меня 
потрясением. Именно тогда я понял, что ни-
куда от этого не денусь и буду принимать в 
противостоянии с киевскими властями са-
мое непосредственное участие.

В тот период по души активистов протест-
ного движения против Майдана в Каховку 
стали приезжать сотрудники спецслужб из 
Херсона. Целыми автобусами завозили так 
называемых патриотов, которые пооди-
ночке отлавливали протестующих. Неко-
торым товарищам парня удалось выехать в 
Донецк. Ему повезло меньше. 20 июня Артём 
Сергеев был арестован и на собственном при-
мере узнал, каков он – «патриотизм по-укра-
ински». 98 суток под арестом, из них 94 – в 
Херсонском СБУ и 4 – в Харьковском. Прошёл 
истязания, избиения, допросы и даже пытки. 
28 сентября, в 30 километрах к северу от До-
нецка, украинская сторона передала предста-
вителям ДНР 60 пленных. Ополченцы, в свою 
очередь, отдали 30 украинских силовиков.

– После обмена меня привезли в Донецк, 
и первое время мне пришлось буквально 
учиться ходить. Я не мог пройти и 200 ме-
тров. Но времени на раскачку не было – со-
бытия развивались слишком быстро, – гово-
рит Артём.

Уже через три дня он был в донецком 
аэропорту. Там ополченец, получивший по-
зывной «Лис», принял свой первый бой. До-
нецкий аэропорт – это подбрюшье Донецка, 
его непосредственный рубеж обороны. За-
няв аэропорт, укры могли почти беспрепят-
ственно войти в Киевский район города, а 
дальше – дело за малым.

– В первом бою я был в спортивном ко-
стюме «Adidas» и кроссовках. Типичный та-
кой «титушка», – смеётся Артём. – У меня 
были РПК и РПГ-7. Бои были тяжёлые, мы 
несли очень большие потери. Постоянно то 
наступали, то отходили, пытаясь продви-
нуться вперёд. В конце концов, укры так и не 

смогли выйти из нового терминала, там они 
и остались на веки вечные. Из того периода 
моей жизни я часто вспоминаю 9-этажный 
дом на улице Стратонавтов, он располагал-
ся прямо впритык к аэропорту и был напо-
ловину разрушен. Жители его покинули, 
только одна бабушка продолжала в нём 
жить. Когда она выходила, наши все ста-
рались сунуть ей банку тушёнки или хлеб, 
переживали за неё как за родную, а она пе-
реживала за нас, отказывалась от еды и гово-
рила: «Вам, ребята, самим надо».

После донецкого аэропорта были бои за 
Никишино, Фащевку, Круглик и Чернухи-
но-Дебальцевская операция. Сразу после 
освобождения Дебальцево подразделение, 
в котором служил Артём Сергеев, закрепи-
лось на рубеже обороны Светлодарская дуга. 
Долгих семь лет их основной задачей было 
не наступление, а сдерживание врага. Это 
мы, находящиеся в тылу, после окончания 
операции смогли немного выдохнуть, по-
чувствовать относительную тишину и по-
добие мирной жизни. А там, на передовой, 
ситуация, по-прежнему оставалась напря-
жённой. Попытки обстрелов и провокаций 
со стороны ВСУ продолжались с завидной 
регулярностью, а наши бойцы, соблюдая 
Минские соглашения, стиснув зубы, держа-
ли оборону наших Республик.

– Но украинская сторона должна была 
понимать, что рано или поздно терпению 
придёт конец... И этот момент настал, – го-
ворит Артём. – Вы не представляете, какое 
воодушевление было у бойцов на передо-
вой, когда 21 февраля 2022 года президент 
Российской Федерации Владимир Путин 
признал ЛНР и ДНР. Мы ликовали! И пони-
мали, что «режим ожидания» закончился. 
24 февраля для каждого из нас было днём, 
которого мы прямо-таки заждались. СВО для 
нашего подразделения началась с освобо-
ждения Волновахи. 11 марта 2022 года город 
был полностью наш. А затем нас перебро-
сили на особенно сложный участок боевых 
действий – Авдеевское направление.

О тяжёлых боях за освобождение Авдеев-
ки слышал, уверена, каждый. Этот населён-
ный пункт находился под контролем ВСУ с 
2014 года. Можно себе только представить, 
какие укрепления мог возвести за это вре-
мя наш противник: бетонные перекрытия 
толщиной в несколько метров, подземные 
тоннели, по которым могли передвигаться 
даже танки. Каждый район города, и жилые 

массивы в том числе, были частью этих обо-
ронительных сооружений. Немало потерь 
понесла наша армия, но 17 февраля 2024 
года в результате уникальной операции, ко-
торая находилась на личном контроле пре-
зидента, и, наверняка, войдёт в учебники по 
военному делу, Авдеевка стала нашей.

За время СВО армии РФ удалось освобо-
дить множество населённых пунктов ЛНР, 
ДНР, Запорожской и Херсонской областей. 
Не стала исключением и Новая Каховка.

– Спустя десять лет я, наконец, увидел 
своих близких. К счастью, все живы и здоро-
вы, а мой родной город, наконец, там, где и 
должен быть – в составе Великой России! – 
делится Артём.

ШТУРМОВАЛ ВРАГА
ПРАВДОЙ
Валентин Перминов знаком жителям 

Брянки, да и Республики в целом. Десять лет 
назад, когда большую часть Украины накры-
ла волна безумия и стремление войти в при-
зрачный ЕС, Валентин был в числе тех ребят, 
кто принимал самое активное участие в 
исторических для Донбасса событиях.

– Началось всё с памятников Ленину, – 
вспоминает он. – Зря они их валить нача-
ли! Мы собираться с парнями стали только 
потому, что не хотели этого вандализма, 
чтобы у нас дома приезжие рушили нашу 
память. Кем бы мы после этого были? Люди 
с опозоренной историей? Ну, вот и нача-
ли мы собираться – «Ленина охранять» 
(смеётся). Возник такой себе «кружок по 
интересам» – люди, которым небезразлич-
но будущее их дома, их семей, детей. Сна-
чала собирались в Брянке, затем ездили в 
Соледар склад оружейный охранять, когда 
«правосеки» повадились по воинским ча-
стям лазить, автоматики отбирать у тог-
дашней щупленькой украинской армии. 
Потом были митинги в Луганске и, нако-
нец, произошло то, без чего бы нас всех 
пересажали, а историю – переписали. И 
это даже в лучшем случае.

6 апреля 2014 года для Луганской Народ-
ной Республики – одна из главных точек от-
счёта. Несмотря на сопротивление «Берку-
та», здание СБУ города Луганска без единого 
выстрела перешло под контроль мирных 
жителей.

Среди штурмовавших было немало брян-
ковчан. Кто следил за событиями тех дней, 
точно помнит «Титушкин хип-хоп» от 

Дядьки Вальки (творческий псевдоним 
нашего героя). Это видеообращение наших 
ребят прямо из стен здания Луганского СБУ 
тогда облетело интернет с сумасшедшей 
скоростью.

– На момент его рождения мы переживали 
первые напряжённые события, – вспоминает 
Валик. – Мне было очень больно видеть на-
ших уставших, не понимающих до конца, что 
будет дальше, ребят. Зачистку здания профес-
сиональными силовиками украинские власти 
обещали каждый день. И своим текстом я 
хотел поддержать парней, что рядом были. 
А ещё, как и все жители Донбасса, мы хотели 
донести миру, за что боремся.

И таки донесли. 12 мая 2014 года были 
оглашены результаты референдума: «За» 
независимость Луганской Народной Респу-
блики проголосовало 96,2% избирателей. 
Киев признать результаты референдума не 
захотел, слышать народ – никогда не было 
приоритетом для украинской власти. А ре-
гулярная армия страны только усилила по-
пытки подавить несогласных силой.

Валентин Перминов продолжил свою 
борьбу за правду в рядах народного ополче-
ния Донбасса уже на передовых позициях.

– Первый мой бой был на Томашевском 
мосту, – вспоминает он. – Первые невос-
полнимые потери, впервые все ни где-то, а 
здесь и сейчас, и бьют прямо по тебе – те 
ещё ощущения! Затем была, к сожалению, 
неудачная массовая вылазка на Дьяково. На 
Александровке под Луганском держали ку-
сок фронта. На Бахмутской трассе «работа-
ли» артиллерией. В Первомайске... Укропы 
потрепали его, бедолагу, крепко. Сейчас там 
жизнь кипит, а тогда…

После подписания Минских соглашений 
для артиллерии настало «время тишины».

– Стрелять было нельзя, даже если в от-
вет. Мы придерживались мирной пози-
ции, терпели, но очень ждали своего часа, 
чтобы раздать обидчикам по заслугам, 
– рассказывает Валентин. – Долго сидеть 
сложа руки я не смог. Мне важно было быть 
полезным в этой борьбе, поэтому решил 
попробовать бороться словом. В 2020 году 
впервые попробовал себя в журналистике, и 
эта профессия меня затянула.

На протяжении трёх лет Валентин Пер-
минов работал корреспондентом газеты, 

был тележурналистом. Имея боевой опыт 
за плечами, с началом СВО стал одним из 
тех, кто освещает события прямо с пере-
довой. Не раз выезжал на самый передний 
край. Зачастую первым, с кем делились набо-
левшим жители полуразрушенных Северодо-
нецка, Лисичанска, Попасной и многих дру-
гих освобождённых территорий, был именно 
он.

Не менее важным направлением работы 
для парня стала и волонтёрская деятельность. 
В родной Брянке вместе с супругой Анной и 
другими единомышленниками Валентин ор-
ганизовал пункт сбора помощи для бойцов на 
передовой. И доставлял её, конечно, лично.

Осенью 2023-го мужчина принял реше-
ние снова вернуться на линию боевого со-
прикосновения.

– Попав в журналистику, я увидел, что 
на этом поприще очень мало тружеников. 
Слишком мало. А когда началась СВО, всеми 
силами хотел помочь фронту. Сперва успо-
каивал себя попутной волонтёрской дея-
тельностью для парней, но всегда считал, 
что могу быть более полезен. Поэтому, ког-
да узнал, что боевому подразделению требу-
ется военкор, у меня всё и сошлось. На этом 
направлении журналистов ещё меньше, 
чем на гражданском, а ведь здесь бойцы 
проявляют героизм практически еже-
дневно, и писать об этом для меня честь, 
а для потомков – польза.

ОТВАГА И ГЕРОИЗМ – 
В КАЖДОМ
Ребята и сегодня продолжают нести 

службу, и стремятся к заветной цели – уже 
в рядах Вооружённых Сил Российской Феде-
рации.

Но, даже глядя на такие примеры, по-
нимаешь, что Герой – это не только тот, кто 
сегодня на передовой. Коммунальщик, раз 
за разом восстанавливающий последствия 
обстрелов, которые не прекращаются и по 
сей день, учитель, который воспитывает не 
последователей Бандеры и Шухевича, а по-
коление, уважающее подвиг настоящих Ге-
роев, медик, спасающий жизнь пациента не 
только на передовой… и даже мальчишка, 
читающий молитву вместе с мамой, во 
время очередного разрыва снаряда. Каж-
дый из них верит в неминуемую Победу над 
фашизмом и делает всё возможное для её 
приближения… Каждый – Герой!

Серафима ЛОЗА
Фото автора 

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Большие подвиги простых людей
История распорядилась так, 
что через восемьдесят лет 
внукам и правнукам тех, 
кто освобождал Донбасс 
в годы Великой Отечественной,
 пришлось взять в руки 
оружие, чтобы защитить 
наш край от коричневой чумы 
с жовто-блакытным оттенком.

Лис (третий справа) с собратьями по оружию, хотя здесь без оружия и не в каске.

Валентин Перминов – в верхнем ряду справа.

Помощь защитникам Отечества
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СЛАВНЫЕ ИМЕНА

Евгений Халдей: донбасский
фотолетописец победной эпохи

ЕДИНСТВЕННОЕ РАНЕНИЕ
Знаменитые на весь мир фо-

тографии «Первый день войны», 
«Знамя Победы над рейхстагом», 
«Маршал Советского Союза Геор-
гий Жуков на Красной площади, 
Парад Победы», «Герман Геринг 
на Нюрнбергском процессе», «Кру-
глый стол. Потсдамская конферен-
ция» сделаны фотографом–само-
учкой. Ефим Халдей – человек, 
который так сильно мечтал за-
печатлеть историю, что в 13 лет 
смастерил свой первый фотоап-
парат из линзы от бабушкиных 
очков и коробки.

Родом он из маленькой Юзов-
ки. Рано потерял мать – Ефиму был 
всего лишь год, когда её застре-
лили националисты, развязавшие 
волну еврейских погромов. Тогда 
мир мог лишиться легендарного 
фотографа эпохи: пуля прошила 
насквозь женщину и застряла в 
груди ребёнка. Но Халдей отделал-
ся всего лишь царапиной. Чудом 
спаслись тогда родные брат и се-
стра Халдея.

«Ранило меня в 1918 году», – от-
вечал Евгений Халдей уже в зрелом 
возрасте на вопрос иностранных 
журналистов о том, получал ли он 
ранения за 1 418 прошедших дней 
войны. Представители СМИ тог-
да ответ не совсем поняли. А ведь 
единственное ранение Халдей полу-
чил только в тот роковой день кон-
чины матери. Пройдя пекло Вели-
кой Отечественной войны, Евгений 
Ананьевич не получил ни царапи-
ны. Ему везло, судьба была к нему 
благосклонна.

НОВОЕ ИМЯ
Сталино (ныне Донецк) первым 

попало в объектив легендарного 
фотокорреспондента. Стартовым 
кадром в большой мир фотожурна-
листики для паренька, собственно-
ручно смастерившего фотоаппарат, 
стал Спасо–Преображенский со-
бор (недалеко от первой проходной 
ДМЗ). А через несколько месяцев 
Халдею пришлось снимать руины 
этого собора – его взорвали. Снимая 
останки храма, Евгений Халдей пла-
кал – не мог смириться со случив-
шимся святотатством.

Вскоре Халдей начал сотруд-
ничать с «Союзфото», купил в 
рассрочку первый фотоаппарат 
«Фотокор–1». В 1936 году нашего 
земляка пригласили в «Фотохрони-
ки ТАСС». Начиная работу там, по 
совету коллег, сменил имя Ефим 
на Евгений. Так началась новая гла-
ва в жизни великого человека, став-
шего глазами Великой Отечествен-
ной войны.

ИНТУИЦИЯ 
И «ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВОЙНЫ»
Утром 22 июня 1941 года, вер-

нувшись в Москву из командиров-
ки, Халдей получил распоряжение 
из редакции срочно прибыть на 
работу. В столице на улице 25-го 
Октября, где находилась редакция 

ТАСС, начали собираться люди – у 
репродуктора все ждали прави-
тельственного сообщения. Интуи-
тивно Халдей пошёл к ним. Вскоре 
выступил Молотов и сообщил о на-
чале войны. Этот момент навсег-
да остался в истории благодаря 
фото Евгения Халдея. Оно переда-
ёт тревогу, страх и ужас молодых 
людей, которые только что узнали 
жуткую новость.

Позднее Халдей вспоминал: «Я 
сделал снимок и не знал ещё тогда, 
что мне придётся ещё много раз сни-
мать убитых горем людей. Этот сни-
мок я назвал «Первый день войны».

Волею судьбы фотограф Победы 
спустя 40 лет нашёл одну из героинь 
того самого снимка и сфотографи-
ровался с ней практически на том 
же самом месте. Но уже в мирной 
стране, победившей фашизм.

ПОДГОТОВКА 
ЗНАМЁН ПОБЕДЫ 
И ЭПОХАЛЬНЫЙ СНИМОК
На фронт ушёл в первый день 

Великой Отечественной войны. Его 
оружием стала фотокамера «Лей-
ка», запечатлевшая преступления 
нацистского режима, горе людей 
и триумф Советского Союза в по-
бедном 1945 году. Начинал Евгений 
Халдей с Северного флота. Победу 
фотографировал в разрушенном 
логове врага, подарив миру леген-
дарное фото Знамени Победы, ре-
ющим над рейхстагом.

У легендарного фото Победы 
интересная история. Будучи про-
фессионалом, Халдей продумы-
вал, как  должна выглядеть эта 
самая главная в истории фото-
графия. В Берлин из Москвы он 
привёз заранее сшитые из крас-
ных скатертей полотнища. Есть 
версия, что скатерти эти Халдей 
выменял у завхоза «Фотохрони-
ки  ТАСС» на  две  бутылки  вод-
ки. Кроил ткань  и  нашивал  на 
них  серпы  и  молоты  из  белых 
простыней  собственноручно  – 
вместе со своим давним знакомым 
и земляком портным Израилем 
Кишицером. «Знамёна были сде-
ланы настолько красиво, будто это 
фабричное производство», – рас-
сказал мне Александр Витков, ди-
ректор Донецкого музея фотожур-
налистики и фототехники имени 
Евгения Халдея и Бориса Виткова.

Халдей готовился сделать поста-
новочные фото нашей Победы, ведь 
к тому времени (ко 2 мая 1945 года, 
когда советский фотограф приехал 
в столицу Германии) красноармей-
цы уже взяли Берлин и водрузили 
знамя. Поэтому подготовка места, 
ракурса и, конечно же, знамён, была 
основательная. Знамёна Победы 
вёз в логово фашистов из Москвы 
тайно: опоясался ими, а сверху на-
дел куртку.

Кадр с первым знаменем Побе-
ды Евгений Халдей запечатлел на 
крыше аэродрома «Темпельгоф», 
второй кадр – сразу с двумя знамё-
нами – возле колесницы на Бран-

денбургских воротах. А вот третье 
Знамя Победы «украсило» рейх-
стаг. И по праву может считаться 
главным фото минувшей эпохи. 
Героями этой легендарной фото-
графии являются советские солда-
ты, бойцы 8–й гвардейской армии, 
Алексей Ковалёв (устанавлива-
ет знамя), а также Абдулхаким 
Исмаилов и Леонид Горичев (они 
придерживали Ковалёва).

Эта эпохальная фотография мог-
ла остаться на задворках истории. А 
всё дело в часах. Когда фотографию 

собирались публиковать, редактор 
ТАСС заметил, что на каждой руке 
Исмаилова было надето по часам: 
одни свои, вторые — трофейные. 
Было недопустимо, чтобы красно-
армейцев назвали мародёрами, по-
этому Халдей экстренно исправлял 
снимок – иглой выцарапал вторые 
часы на плёнке.

«На тридцатилетие Великой По-
беды Евгений Ананьевич приехал 
в Берлин. Туда он привёз варианты 
снимков Победы. Даже просил, что-
бы его подняли на квадригу Бран-
денбургских ворот. Есть такое ред-
кое фото, где Халдей показывает 
полковнику Народной армии ГДР – 

как делал снимок 2 мая 1945 года», – 
рассказал мне о малоизвестном слу-
чае Александр Витков.

ПОСЛЕДНИЙ 
СНИМОК  ОТЦА
Великая Отечественная забрала у 

Халдея отца и трёх сводных сестёр, 
которые жили в Сталино.

Отец Евгения – Ананий Халдей – 
воевал на фронтах Первой мировой 
войны, был в немецком плену. Когда 
фашисты в 1941 году подступали к 
Сталино, выезжать из города отка-
зался. Говорил, дескать, нормальные 
они ребята. Но эти «ребята» со свой-
ственной им жестокостью и хладно-
кровием сбросили Анания Халдея и 
троих его дочерей от второго брака 
в шурф шахты «4–4 бис». Их, как ев-
реев, выдал фашистам кто-то из со-
седей.

Последний раз перед войной 
Евгений Халдей приезжал в Ста-
лино в конце 1940 года. С тех пор 
сохранился  последний  снимок 
отца и сводных сестёр. Эту фо-
токарточку разыскал Александр 
Витков. И теперь её может уви-
деть наш читатель и, конечно же, 
посетители Донецкого музея фо-
тожурналистики и фототехники 
имени Евгения Халдея и Бориса 
Виткова.

ФОТОГРАФ 
ЭПОХИ СТАЛИНА
С уважением к Халдею относился 

Иосиф Сталин, триумфальное фото 
которого на Потсдамской конфе-
ренции облетело весь мир.

«Фотограф Победы пришёл в зал 
конференции с табуреткой – хотел 
запечатлеть происходящее с верх-
него ракурса, – рассказывает Алек-
сандр Витков. – С табуреткой его 

пропустили, но на фотографию от-
вели ровно пять минут. На протяже-
нии трёх минут Иосиф Виссарионо-
вич читал документы, не поднимая 
голову. Время истекало, а сделать 
подходящий снимок не удавалось. 
И вдруг Молотов обратился к Ста-
лину – тот повернулся, а Халдей 
сделал исторический снимок, ко-
торый обошёл весь мир».

Символично и то, что все деле-
гаты конференции были одеты в 
мундиры, пиджаки защитного или 
чёрного цвета. На Сталине же был 
белый мундир генералиссимуса. 
Он значительно выделялся среди 
всех.

«Этот снимок считается одним 
из лучших в мире. Фотография, сде-
ланная Евгением Халдеем, в очеред-
ной раз стала доказательством того, 
что Сталин привёл советский народ 
к Победе, а сам он является самым 
большим руководителем», – подчер-
кнул Александр Витков.

Несколько слов о камере. В 
Потсдаме Халдей снимал не на 
привычную «Лейку», а на амери-
канский «Спид График». Этот су-
пердорогой аппарат в знак уваже-
ния и признательности ему подарил 
маститый американский фотокор-
респондент Роберт Капа. Два фото-
кора познакомились на подписании 
капитуляции в Карлсхорсте. Как 
рассказывала дочь Халдея, Анна, 
Капа специально привёз её отцу но-
вую камеру «Спид График», сказав: 
«Женя, ну что ты всё на свою «лееч-
ку» снимаешь – вот тебе широкоплё-
ночная».

Стоимость этой камеры в 1945 
году была эквивалентна самому 
лучшему автомобилю в США.

«Этой камерой Халдей отснял 
последний портрет Сталина – в 1947 
году на московском стадионе «Ди-
намо». Этот фотопортрет считается 
лучшим в мире. Близко к Сталину 
фотограф не подходил, чем удивил 
его охрану: как так мог получиться 
такой шикарный портрет?..» – рас-
сказал Александр Витков.

КАК СНИМАЛ 
ВОЗМЕЗДИЕ
Культовая фотография – главный 

суд XX столетия – Нюрнбергский 
трибунал – запечатлена на фото-
плёнку именно Евгением Халдеем. 
В тот день он снимал не привычной 
«Лейкой», а достаточно крупной ка-
мерой «Спид График». Халдею хо-
телось показать уникальные кадры, 
демонстрирующие нутро нацист-
ских преступников, особенно пра-
вой руки Гитлера Германа Геринга. 
Для этого наш земляк искал под-
ходящую точку съёмки – снимать 
можно было с одного места, пере-
двигаться во время заседания запре-
щалось. Советскому фотографу по-
везло. Нужный ракурс найден. Для 
удачного кадра нужно было сесть 
на место секретаря главного судьи 
от СССР Ионы Никитченко. С ним 
удалось договориться: секретарь 
пообещал опоздать на суд минут на 
десять. Цена вопроса – две бутыл-
ки виски, которую Халдей купил в 
местном буфете сразу после заседа-
ния. Халдей сел на место секретаря, 
спрятал копру под стол и сфотогра-
фировал Геринга за трибуной. Мир 
получил уникальный снимок фа-
шиста Геринга, представшим перед 
трибуналом. Что особенно важно – 
Евгению Халдею удалось показать 
всю мерзость этого нациста, гни-
лость его нутра.

Геринг чувствовал то, что Халдей 
своими фото буквально выворачи-
вает его наизнанку: обзывал нашего 
легендарного фотографа «русской 

свиньёй», прятал лицо. Но результат 
всё равно один – Халдей благодаря 
таланту и смекалке вновь вышел по-
бедителем. Эта уникальная фотогра-
фия попала во все газеты мира.

Важно отметить, что три снимка 
Халдея – разрушенного Севастопо-
ля, замученных советских граждан 
во дворе ростовской тюрьмы и со-
жжённого Мурманска – фигуриро-
вали на Нюрнбергском процессе в 
качестве доказательств.

ТОВАРИЩЕСТВО 
С ЖУКОВЫМ
Последние снимки маршала По-

беды Георгия Жукова также явля-
ются авторством Халдея. Жукову 
очень нравились фото первого Па-
рада Победы, который прошёл 24 
июня 1945 года. На одном из кадров 
все четыре копыта лошади Георгия 
Константиновича оторвались от 
брусчатки Красной площади. Мар-
шал вместе с конём на фото парит 
над землёй... Как Георгий Победоно-
сец... Очень редкий момент удалось 
запечатлеть Халдею.

В ноябре 1972 года Жуков пригла-
сил Халдея к себе на дачу: ему хоте-
лось снимок большего формата, та-
кой, чтобы его можно было повесить 
на стену. Также Георгий Константи-
нович попросил привезти несколько 
снимков с первого парада Победы.

В разговоре с маршалом Побе-
ды Евгений Халдей признался, что 
очень волновался во время съёмки 
того легендарного парада. «Я, ког-
да фотографировал, единственное 
помню, как начал снимать. А потом, 
по большому счёту, не помню, как 
отснял парад Победы», – рассказал 
о воспоминаниях Халдея Александр 
Витков. Жуков тогда ответил фо-
тографу, что испытывал похожее 
чувство: ещё помнил, как садился 
за Спасскими воротами на коня. Но, 
когда выехал на Красную площадь, – 
всё было как в тумане.

О Жукове Халдей говорил, что 
это был Человек. И Человек высокой 
культуры...

МАЛУЮ РОДИНУ 
ЛЮБИЛ
После войны Евгений Халдей по-

лучил признание – он стал одним 
из лучших фотографов Советско-
го Союза. Награждён девятью ме-
далями, орденами Красной Звезды 
и Отечественной войны II степени. 
Случилась и неприятная страница 
в истории фотографа Победы, когда 
его в 1948 году уволили из ТАСС. Но 
Евгений Ананьевич остался верен 
своему делу.

Любил Евгений Халдей свою ма-
лую Родину – Донбасс. «Довольно 
часто приезжал в Донецк, много 
фотографировал. Спускался в шахту 
Горького. Есть интересные снимки. 
Первым фотографировал Пашу Ан-
гелину, Алексея Стаханова, когда 
тот получил первый Орден Ленина. 
Халдей остаётся ориентиром для 
многих фотографов современности. 
В его работах есть душа, чувству-
ется дыхание героев и целой эпо-
хи», – говорит Александр Витков.

О Евгении Халдее невозможно 
рассказать в одном материале. Есть 
ещё множество тем, которые мы 
обязательно затронем на страни-
цах «Донецкого Кряжа». Ведь Хал-
дей – человек-легенда. Изучая его 
биографию, открываешь новые и 
новые факты, которые обязательно 
должны получить бессмертие, точ-
но такое же, какое получил Евгений 
Халдей своим честным мастерством 
и добрым сердцем.

За помощь в подготовке матери-
ала автор благодарит Александра 
Виткова, директора Донецкого му-
зея фотожурналистики и фототех-
ники имени Евгения Халдея и Бориса 
Виткова.

Елена ФЕСЕНКО

Шестого октября исполнилось 27 лет со дня смерти легендарного фотографа 
XX столетия, нашего многогранного земляка Евгения Халдея. Это был 
фотолетописец минувшей эпохи. Халдей, по сути, и есть – сама эпоха – 
эпоха бессмертной фотографии, которая по сей день даёт нам ответы на многие 
вопросы. Он – фотограф Победы, запечатлевший подвиг советского народа 
и навсегда прославивший Донбасс.

Евгений Халдей снимает панораму Донецка. Фото Донецкого музея 
фотожурналистики и фототехники.

Сталино, 1940 год. 
Последний снимок отца 
и сводных сестёр Евгения Халдея. 
Фото Евгения Халдея.

Знамя Победы над рейхстагом. Фото Евгения Халдея.

24 июня 1945 года. Парад Победы. Маршал Советского Союза 
Георгий Жуков на Красной площади. Фото Евгения Халдея.

Иосиф Сталин на Потсдамской конференции. Фото Евгения Халдея.

…НА ФОТОГРАФИЮ ОТВЕЛИ 
РОВНО ПЯТЬ МИНУТ. 

НА ПРОТЯЖЕНИИ ТРЁХ МИНУТ 
ИОСИФ ВИССАРИОНОВИЧ 

ЧИТАЛ ДОКУМЕНТЫ, 
НЕ ПОДНИМАЯ ГОЛОВУ. 

ВРЕМЯ ИСТЕКАЛО, А СДЕЛАТЬ 
ПОДХОДЯЩИЙ СНИМОК 
НЕ УДАВАЛОСЬ. И ВДРУГ 
МОЛОТОВ ОБРАТИЛСЯ 

К СТАЛИНУ – ТОТ 
ПОВЕРНУЛСЯ, А ХАЛДЕЙ 
СДЕЛАЛ ИСТОРИЧЕСКИЙ 

СНИМОК, КОТОРЫЙ ОБОШЁЛ 
ВЕСЬ МИР.
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На площадках прошедшего 
в Уфе с 17 по 19 октября  
форума «Россия – спортивная 
держава» было организовано 
множество различных 
мероприятий как в плане 
поговорить/обсудить, так 
и двигательно-спортивных.

Форум этот традиционный, прово-
дится в различных городах России 
с 2009 года. В нынешнем – его при-

няла Уфа. К слову, форум международный. 
Для участия в нём в Уфу приехало поряд-
ка пяти тысяч делегатов из более ста стран 
мира. Среди них спортивные функционеры, 
представители крупного бизнеса, именитые 
спортсмены, а также почётные гости и высо-
копоставленные чиновники.

Участники рассматривают самые раз-
нообразные насущные вопросы спорта не 
только российского, а и международного. 
Здесь находятся пути и способы спортивно-
го развития страны вопреки проискам за-
ангажированных политически спортивных 
структур, находящихся под пятой Запада.

Не буду заниматься рассказом обо всём, 
происходившем на форуме. Никаких газетных 
площадей не хватит. Кстати, участниками фо-
рума были министры спорта ДНР и ЛНР Юрий 
Мартынов и Олег Шеренешев, вице-прези-
дент АНО «Содружество», проводящего фут-
больную Лигу Содружества, Юрий Малыгин, 
которые решали многие вопросы, связанные с 
развитием спорта в Донбассе.

Без сомнения, самым важным на форуме 
было выступление на пленарном заседании 
президента нашей страны Владимира Пу-
тина, который отметил, что «перспективы, 
завтрашний день мирового спорта, действи-

тельно, нуждаются в серьёзном, предметном 
обсуждении, в совместном поиске ответа на 
вопрос: как преодолеть непростые вызо-
вы современности, не допустить раскола 
международной спортивной семьи, очи-
стить спорт от вульгарной политизации, 
от двойных стандартов, извращённых 
правил, унизительной дискриминации, в 
том числе по признаку гражданства и на-
циональности атлетов».

Руководитель нашей державы обозначил 
ещё несколько актуальных тем нынешнего 
мироздания. Дальше – прямая речь.

«Сегодня уже очевидно, что мировой 
спорт, олимпийское движение пытаются 
сделать не ареной для честных состязаний, 
а площадкой для геополитических игр, 
для насаждения деструктивной неоли-
беральной повестки, пропаганды про-
тивоестественных норм и псевдосвобод 
и отрицания традиционных ценностей, 
которыми веками, тысячелетиями живёт 
подавляющее большинство стран и народов 
планеты.

Россия – как, уверен, и мировое боль-
шинство – выбирает другой путь. Это равно-
правие и открытость, взаимное уважение во 
всех сферах сотрудничества: в экономике и 
культуре, в науке и образовании, в здравоох-
ранении, торговле, политике и, конечно же, 
в спорте…

Реализуя огромный опыт проведения 
масштабных спортивных праздников, в 
числе которых зимние Игры в Сочи, чем-
пионат мира по футболу, мы продвигаем 
новые форматы сотрудничества. При этом 
опираемся на подлинные идеалы и принци-
пы спорта, а это солидарность, справедли-
вость, торжество человеческого духа, силы 
и интеллекта, это благородство и уважение 
к достоинству соперника, к сильным сопер-
никам. Мы к любым соперникам относимся 
с уважением…

Мы в России видим в спорте один из клю-
чевых путей к достижению национальных 
целей развития, мощный ресурс, способный 
повысить качество жизни людей, открыть 
им новые горизонты самореализации, пове-
рить в себя и стать успешным – и в спорте, и 
в жизни в целом.

В числе наших основных приоритетов 
– формирование максимально широких 
возможностей для занятий физкультурой 
и спортом. За последние десять лет в созда-
ние доступных спортивных сооружений во 
всех регионах России вложено более одного 
триллиона рублей.

За счёт государственных и частных 
средств построено порядка 85 тысяч объек-
тов. До 2030 года появится ещё свыше двух 
тысяч. Только из федерального бюджета на-
правим на это порядка 65 миллиардов ру-
блей. Значительные суммы запланированы 
и российским бизнесом.

В этой связи добавлю, что с каждым годом 
всё больше наших компаний, предпринима-
телей инвестируют в модернизацию и строи-
тельство новых спортивных центров, площа-
док – и не только в тех регионах, в которых 
они непосредственно работают, но и по всей 
стране. Они становятся соорганизаторами 
соревнований и берут шефство над клубами 
и спортшколами, реализуют свои, корпора-
тивные программы поддержки спорта».

Мы в Донбассе воочию видим, как идёт 
развитие спортивной инфраструктуры. 
Строятся новые спортивные комплексы, 
приводятся в норму существующие. У на-
ших людей появляется всё больше возмож-
ностей для занятия спортом.

Владимир Путин также выступил на пер-
вом заседании обновлённого Совета при 
Президенте по развитию физической 
культуры и спорта. Владимир Владимиро-
вич предметно затронул одну из самых на-
болевших тем: коммерциализации детского 
спорта, когда занятия ребёнка в секции или 
участие в соревнованиях пробивают огром-
ную дыру в семейном бюджете.

«О проблемах здесь говорят и российские 
семьи, и эксперты, и независимые опросы. 
Даже в формально бесплатных секциях и 
центрах подготовки родители вынуждены 
тратить солидные суммы на экипировку 
детей и аренду площадок, оплачивать спор-

тивные сборы и взносы за участие в сорев-
нованиях – в том числе тех, где ребята полу-
чают спортивные разряды и звания.

Конечно, в современных условиях, в ус-
ловиях, в которых мы живём, конечно, граж-
данин и семьи тоже в определённых слу-
чаях должны и могут соучаствовать в этом 
софинансировании. Но меру надо знать 
во всём. У нас подчас меры никто, краёв не 
чуют и не чувствуют, вот в чём всё дело».

В выступлении президента были конкрет-
ные примеры. Причём и из своей жизни.

«Люди, с которыми я общаюсь, спор-
тсмены наши, хоккеисты выдающиеся мне 
с горечью говорят: на «подкатку» не пришёл 
мальчишка, денег за подкатку так называе-
мую не заплатил – всё, на площадку не вы-
пускают. Я говорю: а как же, все заинтере-
сованы в том, чтобы результаты были? Да, 
заинтересованы, но в получении денег за 
подкатку больше заинтересованы и не выпу-
скают на площадку, вот и дело с концом.

Вы понимаете, я когда смотрю на это… 
Это только один пример. Так в очень мно-
гих федерациях происходит. Я вам честно 

скажу: если бы в своё время, когда я ак-
тивно спортом занимался, вот так бы за 
всё приходилось платить, я никогда бы 
не выполнил норматив мастера спорта 
Советского Союза по самбо и никогда бы 
не выполнил норматив мастера спорта 
СССР по дзюдо. Это не такое уж выдающе-
еся достижение, как у многих находящихся 
здесь, в этом зале, – мастер спорта Советско-
го Союза – ну, кое-что. Но я бы не выполнил 
норматив такой, если бы за всё надо было 
платить, как сегодня в некоторых случаях. В 
моей семье не было лишней копеечки, что-
бы за всё платить. Надо с этим разобраться 
как следует.

В отношении детей из малообеспечен-
ных и многодетных семей никаких так на-
зываемых взносов быть не должно, не может 
быть. Особенно когда речь идёт о выполне-
нии нормативов, разрядов. Я понимаю, я 
говорил с чиновниками из Минспорта: «Ну, 

у нас денег на всё не хватает». Приоритеты 
надо определять правильно. Есть обяза-
тельные вещи, где ребята разряды спортив-
ные выполняют, и там должно быть всё бес-
платно. А как иначе-то? Приоритеты надо 
выстраивать. Государству хватит денег на 
то, чтобы обеспечить самое главное. Вот и 
всё. Нужно уходить от избыточного финан-
сирования со стороны граждан, неоправдан-
ного.

Мы обязаны поддерживать тех, кто уже 
выбрал спорт. И конечно, важны и правиль-
ное воспитание, и грамотная, ответственная 
работа тренеров и наставников, чтобы регу-
лярные спортивные нагрузки, ответствен-
ное отношение к своему здоровью стали для 
подрастающих поколений действительно 
нормой жизни. Здоровье детей – это буду-
щее страны.

Здесь ещё одно предложение. Госпро-
грамма физкультуры и спорта, которая сей-
час разрабатывается, должна содержать не 
только набор мероприятий, их финансовое 
обеспечение и количественные показатели. 
Самое главное – качество, и оно измеряется 
именно здоровьем людей, уровнем их физи-
ческого развития. Чем больше вовлечённых 
в спорт, тем меньше страдающих, например, 
сердечно-сосудистыми заболеваниями или 
избыточным весом, диабетом – прежде все-
го среди детей и молодёжи».

Существенные структурные изменения 
коснутся российских спортивных федера-
ций. Сейчас их насчитывается несколько 
тысяч. Смежные виды спорта планируют 
объединить, как это уже произошло с гим-
настикой и водными дисциплинами. Прези-
дент предложил скорректировать и работу 
Олимпийского комитета России. Структура 
попала под санкции после включения в со-
став России новых территорий.

«Несмотря на все известные проблемы, 
важно наращивать усилия по линии между-
народного сотрудничества, работать со все-
ми заинтересованными партнёрами, вести 
творческую, содержательную, просветитель-
скую работу по продвижению универсаль-
ных ценностей спорта, прежде всего среди 
молодёжи», – обозначил задачи президент.

В ходе заседания Совета президент феде-
рации тенниса России Шамиль Тарпищев 
внёс предложение, чтобы министр спорта 
Михаил Дегтярёв выдвинул свою кандида-
туру на пост президента Олимпийского ко-
митета России. Дело в том, что 15 октября 
Станислав Поздняков подал в отставку с 
поста первого руководителя ОКР, и в бли-
жайшее время пройдут выборы нового пре-
зидента этой организации.

«Предложение действительно заслужи-
вает самого внимательного рассмотрения. 
Надо подумать, вы правы. Наверное, в совре-
менных условиях, может быть, это и оправ-
дано», – отметил Путин.

Владислав АНДРЕЕВ

Руководитель области отметил, что в 
настоящий момент клубы из Херсон-
ской области, Запорожской области, 

ДНР и ЛНР не могут выступать в российских 
соревнованиях из-за ограничений ФИФА и 
УЕФА. Из-за этого клубы из новых регионов 
вынуждены выступать только в собствен-
ных соревнованиях. Главным же турниром 
на данный момент для клубов Донбасса и 
Новороссии является Лига Содружества, 
проводимая АНО «Содружество».

Сразу же информационное пространство 
наполнилось бравыми новостями с эйфори-
ческим окрасом. По формам подачи создалось 
впечатление, что до того некоторые из коллег 
про эту тему, неучастия наших команд во все-
российских турнирах, даже не слыхивали.

Остановлюсь на некоторых моментах, 
отталкиваясь от команд Донбасса. Причём 
взрослых команд, которые и являются ло-
комотивом развития детско-юношеского 
футбола, который в свою очередь готовит для 
российского футбола новые юные дарования.

По поводу того, что мы не можем высту-
пать в российских соревнованиях. Никто 
не запрещал нашим клубам заявляться в 
дивизион «Б» Второй лиги. Другой вопрос 
– готовность к такому шагу. Здесь вступает в 
силу комплекс того, что у 
нас ещё надо доводить до 
нужного уровня – в чём-то 
больше, в чём-то меньше. 
Это – обеспечение источ-
ников финансирования 
клуба, формирование со-
ответствующей клубной 
инфраструктуры, юри-
дическое оформление 
футболистов, как про-
фессиональных игроков, 
наличие стадиона для 
проведения домашних 
матчей. И ещё многое дру-
гое, что сопряжено с поня-
тием «профессиональный 
футбольный клуб». Сомне-
ваюсь, что в областях Новороссии ситуация 
лучше, чем в Донбассе.

Из всех требований для получения атте-
стата, разрешающего участие в дивизионе 
«Б», возьму только одно. Бюджет клуба, со-
гласно «Правилам ФНЛ по аттестации фут-
больных клубов Второй лиги дивизиона «Б», 
на сезон–2024 должен был составлять не 
менее 20 миллионов рублей. Там же обо-
значены статьи, которые необходимо преду-
смотреть в расходной части клубного бюд-
жета. Их немало. Желающие могут зайти на 

сайт ФНЛ и ознакомиться. Кстати, по инфор-
мации из открытых источников в 2023 году 
средний бюджет участников дивизиона «Б» 
составил 77 миллионов рублей.

С дивизионом «Б» есть один интересный 
моментик. Он находится в юрисдикции Фут-
больной национальной лиги, но никак не 
завязан на РФС, под эгидой которого прохо-
дят турниры цепочки: Вторая лига дивизион 
«А» (который разделяется на группы «Золо-
то» и «Серебро») – Первая лига – РПЛ. Исхо-
дя из спортивного принципа наши команды 
на сегодня, да и на завтра, никак не могут 
выступать в чемпионатах под эгидой РФС. 
Для начала нужно через дивизион «Б» до-
биться права участвовать в дивизионе «А».

Для полноты картины. Чтобы дойти до 
высшей ступени футбольной иерархии, 
нужно последовательно пройти повыше-

ние в классе: Вторая лига 
дивизион «Б» (юрисдик-
ция ФНЛ) – Вторая лига 
дивизион  «А» группа 
«Серебро» – Вторая лига 
дивизион  «А» группа 
«Золото» – Первая лига – 
РПЛ (юрисдикция РФС).

Поэтому посыл вклю-
чить в турниры под эги-
дой РФС будет совершенно 
правомочно этой структу-
рой отпасован в сторону 
ФНЛ. Другое дело, участие 
команд Донбасса, Ново-
россии и Крыма в Кубке 
России. Этот турнир про-
водит РФС, и мы знаем, что 

второй розыгрыш кряду в нём не участвуют 
команды крымских клубов «Севастополь» 
и «Рубин Ялта», выступающих второй год в 
дивизионе «Б» Второй лиги. Тут у РФС пози-
ция с оглядкой на масонские ложи «УЕФА» 
и «ФИФА». И пока не будет, как говорится, 
политического решения, воз неучастия ко-
манд Крыма, а там, глядишь, и Донбасса с 
Новороссией, будет всё там же. К слову, для 
участия в Кубке необходимо выступать, как 
минимум, в дивизионе «Б». Но говорить об 
этом можно и нужно по весне следующего 

года, если исторические процессы не вос-
становят справедливость. Сейчас же Кубок 
России–2024/25 идёт полным ходом и завер-
шится в июне 2025 года.

И вот в этой ситуации весьма благотвор-
на для нашего футбола Лига Содружества, 
которая проходит благодаря мощной под-
держке Минспорта России. Именно участие 
в этом турнире позволяет нашим клубам 
отработать  механизмы 
финансирования, выстро-
ить необходимую инфра-
структуру, разобраться с 
системой формирования 
состава команд и реализо-
вать ещё многое другое.

Здесь пока что первую 
скрипку играет луганская 
«Заря», активно и эффек-
тивно формирующая про-
фессиональный футболь-
ный клуб. И уже заявившая о том, что будет 
подавать документы на аттестацию и заяв-
ку на участие в сезоне–2025 в дивизионе 
«Б» Второй лиги.

По остальным клубам Донбасса, уча-
ствующим в Лиге Содружества, динамика 
процесса положительная, но дел впереди 
невпроворот.

Возвращаясь к просьбе губернатора и 
РФС. Хорошо, что тема была озвучена на 
самом высоком уровне. Могу предполо-
жить, что определённым структурам будет 
дано указание – разобраться с вопросом. 
Эти структуры пойдут по цепочке, вплоть 
до футбольных клубов. Выяснят что, у кого 
и почему. Естественно, процесс формирова-
ния наших клубов, как профессиональных, 
получит ускорение. Могу предположить, что 
акцент будет сделать на участниках Лиги 
Содружества и, прежде всего, на донецком 
«Шахтёре» и луганской «Заре».

Если говорить о сугубо спортивной со-
ставляющей, «Заря» финишировала в Лиге 
Содружества третьей, «Шахтёр» – шестым. 
Поэтому луганская команда вполне реально 
может подавать заявку в дивизион «Б» Вто-
рой лиги, как призёр турнира.

С «Шахтёром» вопрос сложнее. Из пред-
ставителей ДНР место выше, четвёртое, за-
нял донецкий «Гвардеец». И вот здесь, ду-
маю, вполне обоснованно может вступить в 
силу политическое решение.

«Шахтёр» и «Заря» создавали традиции 
и славу футбола Донбасса. Поэтому, считаю, 
правильным будет, невзирая на турнирные 
итоги, если именно эти две команды станут 
первыми стартовавшими во всероссийских 

турнирах. Могу предпо-
ложить, что так и будет. А 
значит, руководству донец-
кого и луганского клубов 
нужно быть готовыми к 
весьма интенсивной работе 
в конце этого года и начале 
2025-го. Как уже говорил, 
«Заря» по уровню подготов-
ки клубной инфраструкту-
ры значительно опережает 
«Шахтёр». Поэтому дон-

чанам уже сейчас надо начинать активную 
работу по формированию клуба, как действи-
тельно профессионального. Чтобы созданный 
футбольный клуб «Шахтёр» начал соответ-
ствовать своему предназначению: достойно 
представлять Донбасс на всероссийской аре-
не, а впоследствии – и на международной.

Олег АНТИПОВ

Приоритеты
надо определять правильно

ОБЪЕКТИВНАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Дел невпроворот
Обращение к президенту России Владимиру Путину 
губернатора Херсонской области Владимира Сальдо с просьбой 
поспособствовать включению футбольных клубов Донбасса, 
Новороссии, Республики Крым и Севастополя в российские 
соревнования под эгидой РФС подняло определённую 
информационную волну.

Коллаж «Донецкого Кряжа».

НИКТО НЕ ЗАПРЕЩАЛ 
НАШИМ КЛУБАМ 

ЗАЯВЛЯТЬСЯ В ДИВИЗИОН 
«Б» ВТОРОЙ ЛИГИ. 
ДРУГОЙ ВОПРОС – 

ГОТОВНОСТЬ К ТАКОМУ 
ШАГУ. ЗДЕСЬ ВСТУПАЕТ 
В СИЛУ КОМПЛЕКС ТОГО, 
ЧТО У НАС ЕЩЁ НАДО 

ДОВОДИТЬ ДО НУЖНОГО 
УРОВНЯ – В ЧЁМ-ТО БОЛЬШЕ, 

В ЧЁМ-ТО МЕНЬШЕ.

Лига Содружества–2024. Матч 
донецкого «Шахтёра» и луганской 
«Зари». Фото АНО «Содружество».

Фото РИА Новости.

Заседание Совета при Президенте по развитию физической культуры и спорта. 
Фото kremlin.ru.

ПО ИНФОРМАЦИИ 
ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ 

В 2023 ГОДУ СРЕДНИЙ 
БЮДЖЕТ УЧАСТНИКОВ 

ДИВИЗИОНА «Б» СОСТАВИЛ 
77 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ.
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ФОТОЗАРИСОВКА. ОКТЯБРЬ. ДОНБАСС

* * *
У меня аллергия на осень. Я весь по-

крываюсь одеялом и всё время сплю.
* * *

Обидно вот получается, весна, лето, 
осень – один раз в году, а зима два раза: 
один раз в начале года, второй раз в конце.

* * *
Урок в первом классе. Учительница:
– Осень, опала листва, трава пригну-

лась к земле. Кому, ребята, тяжелее все-
го сейчас прятаться?

Вовочка: 
– Гаишникам!

* * *
Осень, вирусы. И как бы хорошо было 

– на ребёнка поставить Касперского…
* * *

Осень – это такое время года, когда 
тебя в офисном коридоре вылавливает 
главбух с грозным вопросом: «Тебе ка-
бачки не нужны?»

* * *
Зима – холодная, лето – тёплое, весна 

– цветущая, осень – золотая. Старожилы 
это ещё помнят.

* * *
Отец маленького Кости приватизи-

ровал пансионат на берегу моря. Учи-
тель спрашивает на уроке Костю, сколь-
ко существует времён года.

– Пять, – отвечает Костя.
– Сколько? – удивляется учитель.
– Весна, лето, осень, зима и мёртвый 

сезон.
* * *

Наступила осень. Балкон начал под-
рабатывать холодильником.

* * *
Планы на осень:
1. Восторгаться золотом и багрянцем 

лесов.
2. Набирать полные лукошки грибов.
3. Махать вслед стаям перелётных 

птиц.
4. Помогать белочкам собирать ореш-

ки на зиму.
5. Закапывать в листья всех, кто ноет 

об осенней депрессии.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР
Кроссворд
ВОПРОСЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
6. Оперившийся веер. 8. Хронический двоечник. 

9. «Мумифицированный» виноград. 11. Азартный 
больной. 16. Призыв теплохода. 17. Безделье, восста-
навливающее силы. 18. «Если ... закрывается, значит 
в него ещё можно чего-нибудь положить» (шутка). 
19. Организация весёлых и находчивых. 24. Бара-
банщик, любящий морковку. 26. Почти недоступная 
песенная красавица. 28. Абрикосы, давшие себе за-
сохнуть. 29. Принцип «не откладывай на завтра» в 
бухгалтерском деле. 30. Смотритель баранов. 31. Она 
поломала зуб, когда ела дуб. 32. «Стоп-кран» гаиш-
ника. 33. Платежи за неплатежи. 34. Было немым при 
рождении. 35. Ступенька скалы. 37. Источник заборт-
ной воды. 38. «..., а приятно!». 39. Покой для ушей. 
40. «Обёртка» индианки. 43. Дерево, «пришедшее» с 
повинной. 46. «Удочка» для ловли радиоволн. 48. Го-
рючий камень. 49. Урожай победителя. 50. Страна 
сомбреро. 54. Коктейль из тумана и выхлопных га-
зов. 55. Водоём, куда спускают сточные воды Истории. 
56. Российский певец со звериным именем, расти-
тельным отчеством и рыбьей фамилией.

ВОПРОСЫ ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Российский курорт с плохим освещением в 

ночные часы. 2. В какую столицу можно превратить 
«икру»? 3. «Полсмены» у футболистов на поле. 4. Ар-
мейская единица. 5. «Мясо» в чипсах. 7. «Винегрет» 
из пьес. 10. Невинно убиенный спаниель тургеневско-
го Герасима. 12. Часть пулемёта, позаимствованная 
у пернатых. 13. «Хвост» дивизии. 14. Конус, надетый 
на светильник. 15. Доска, «задравшая нос». 20. Неров-
ность рельефа, а уменьшительно – неровность на теле 
женщины. 21. Какой город в Грузии приятно пить в 
жаркую погоду? 22. «Гирька» рыбака. 23. Ткань с фи-
лософским уклоном. 24. Знак препинания на кривой 
рожице. 25. Центр мишени. 27. Фортуна по-русски. 
28. Каюк на немецкий лад. 35. Его мать – повторение. 
36. Вывоз шашлыков на природу. 41. Оружие в поедин-
ке оленей. 42. Крутой портфель. 44. «Сестра» Надежды 
и Любви. 45. Синее, которым всё горит. 47. «Норковая 
размахайка». 50. То, чем буря небо кроет. 51. Расти-
тельность в раю. 52. Месяц белых ночей. 53. Лекар-
ственный «долгожитель».

Ответы по горизонтали:
6. Опахало. 8. Неуч. 9. Изюм. 11. Игроман. 16. 

Гудок. 17. Отдых. 18. Чемодан. 19. Клуб. 24. Заяц. 
26. Отрада. 28. Курага. 29. Ажур. 30. Овчар. 31. 

Пила. 32. Жезл. 33. Пеня. 34. Кино. 35. Уступ. 37. 
Течь. 38. Мелочь. 39. Тишина. 40. Сари. 43. Явор. 
46. Антенна. 48. Уголь. 49. Лавры. 50. Мексика. 54. 
Смог. 55. Лета. 56. Лещенко.

Ответы по вертикали:
1. Сочи. 2. Каир. 3. Тайм. 4. Воин. 5. Бекон. 7. 

Сюита. 10. Муму. 12. Гнездо. 13. Обоз. 14. Абажур. 
15. Лыжа. 20. Ложбина. 21. Боржоми. 22. Грузило. 

23. Материя. 24. Запятая. 25. Яблочко. 27. Авось. 28. 
Капут. 35. Учение. 36. Пикник. 41. Рога. 42. Кейс. 
44. Вера. 45. Пламя. 47. Манто. 50. Мгла. 51. Кущи. 
52. Июнь. 53. Алоэ.

НА ДИВАНЕ

Фото Валерия Дудуша.


